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HOMENAJE AL CATEDR.~TICO MANUEL ALARCON. La Universidad
de Sevilla homenaje~ ayer ’In Memoriam’ al catedr~tico de Derecho del
Trabajo y de la Seguridad Social y magistrado del Tribunal Supremo Manuel

ESTHER LOBATO

Ram(~n Alarc~n Caracuel, con un nutrido acto institucional en el Paraninfo
(en la foto) por la tarde, presidido por el rector en funciones, Mi8uel ~,ngel
Castro, y otro encuentro por la ma~ana en la Facultad de Ciencias del Trabajo.
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Q
UE un colegio profesio-
nal defienda los intere-
ses del colectivo al que
representa es un signo

de normalidad y de responsabi-
lidad. Vigilar que los poderes pú-
blicos respeten los derechos de
sus colegiados es una función
esencial de este tipo de organiza-
ciones. Eso es lo que ha hecho el
Colegio Oficial de Arquitectos de
Sevilla (COAS) al denunciar la
adjudicación del proyecto del
edificio Centrius de la Universi-
dad de Sevilla, un caso que ha
centrado la atención informati-
va en los últimos días, porque
quien autorizó el procedimiento
fue el entonces vicerrector de In-
fraestructuras de la Hispalense,
actual consejero de Economía de
la Junta de Andalucía.

En los casos de fuerte impacto
público se corre el riesgo de que
el debate se centre en lo acceso-
rio y no en lo importante. Y lo
cierto es que estamos ante una
más del centenar largo de accio-
nes que el COAS ha emprendido
en los últimos años para reivin-
dicar transparencia y rigor en los
procesos de adjudicación por
parte de las administraciones e
instituciones públicas del traba-
jo profesional de los arquitectos.
En este caso, el Colegio había op-
tado, hasta ahora, por mantener
una actitud prudente, pero ante
la gran repercusión en los me-
dios es oportuno hacer algunos
comentarios sobre la realidad de
lo que estamos haciendo.

ÁNGEL DÍAZ

DEL RÍO
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Los arquitectos y los concursos públicos
TRIBUNA DE OPINIÓN

Decano del
Colegio de
Arquitectos
de Sevilla

Esa prudencia de la que habla-
mos forma parte de nuestro in-
dudable respeto a la autoridad
judicial y nuestra confianza en
que darán una solución adecua-
da a este ya larguísimo proceso
contencioso, más de seis años.
Todos estaremos a lo que deci-
dan los tribunales, pero ni antes
ni después de las sentencias el
COAS dejará de reclamar la ine-
ludible exigencia de que las ad-
judicaciones públicas se realicen
mediante concursos debidamen-
te convocados conforme a la Ley.

Decimos “antes o después”
porque nuestro asunto no son las
denuncias o los pleitos. No seña-
lamos a nadie ante los juzgados,
ni estamos pidiendo castigo con-
creto para responsable alguno,
aunque ante la reiterada falta de
colaboración de algunas admi-
nistraciones, gestionadas por

estamos convencidos de que la
supresión de concursos (ya sean
de ideas, proyecto o dirección de
obra) sólo contribuye a empo-
brecer el rendimiento de las in-
versiones públicas y del mejor
resultado arquitectónico posi-
ble.

En la libre concurrencia, los
arquitectos, como otros profesio-
nales, cada uno en su campo, tra-
bajamos en muchos casos gratis,
aportando lo mejor de nuestra
capacidad para destacar entre la
competencia, de modo que la
Administración convocante reci-
be en cada concurso un amplio
elenco de ideas y buenas pro-
puestas que no puede sino re-
dundar en beneficio del conjun-
to de la sociedad
y en un
me-

usa esa argumentación sólo se
está admitiendo falta de planifi-
cación y rigor en la gestión de
los asuntos públicos.

Este es el contexto real sobre el
que el COAS practica una legíti-
ma política de control y vigilan-
cia que ha dado lugar a ese cen-

tenar de actuaciones de impug-
nación, por causa de las malas
prácticas de todo tipo que hemos

encontrado, tales como la
contratación conjunta de

proyecto y

gobiernos de diverso color polí-
tico, nos vemos irremediable-
mente abocados a recurrir a la
vía judicial, cuando la del diálo-
go ha sido infructuosa.

Exigimos, pues, justicia, y pe-
dimos por tanto que se convo-
quen concursos, pero no esen-
cialmente porque todos estemos
sometidos al cumplimiento de la
Ley, sino sobre todo porque de-
fendemos lo mejor para la profe-
sión, y con este entendimiento

jor aprovechamiento de los hoy
contados recursos públicos.

El concurso es, además, un
cauce ideal para la igualdad de
oportunidades que tantos y tan-
tos profesionales jóvenes están
demandando para hacerse un
lugar en tan difícil y castigado
sector. Y tampoco se puede jus-
tificar su supresión con el argu-
mento de una presunta agiliza-
ción o urgencia de los expedien-
tes administrativos. Cuando se

obra, la inadecuación de los cri-
terios de adjudicación o de las
bases de los concursos y las cláu-
sulas abusivas, como las fianzas
desproporcionadas.

El Colegio de Arquitectos de
Sevilla defiende la obligación de
cumplir el marco legal para los
concursos de adjudicación de los
proyectos y direcciones de obras
de la Administración Pública, pe-
ro también la necesidad de un es-
cenario más equilibrado en estas

adjudicaciones. Entre otras me-
didas, proponemos acabar con la
baja temeraria suprimiendo las
ofertas económicas a la baja co-
mo elemento decisorio para la
adjudicación de concursos, el es-
calonamiento de los niveles de
definición de las propuestas en
sucesivas fases selectivas del
concurso, la remuneración para
un mayor porcentaje de partici-
pantes en los concursos, recono-
ciendo el esfuerzo de todos, la
posibilidad de integración en la
propuesta ganadora y la garantía
del conocimiento necesario en
los jurados para la valoración de
los proyectos presentados.

El reconocimiento al ganador
y a los participantes debe ser
entendido como una obligación
de las Administraciones convo-
cantes, al menos, valorando la
propiedad intelectual y agrade-
ciendo a los arquitectos no ga-
nadores su participación en los
concursos.

Nuestro Colegio ha ofrecido
infinidad de veces, a las Admi-
nistraciones, empresas públicas,
fundaciones, entes y Universida-
des, su colaboración gratuita pa-
ra el desarrollo de los procedi-
mientos de convocatoria de con-
cursos, con la redacción de las
bases, aportando la secretaría
que resuelva y gestione, con la
mejor publicidad para su mayor
concurrencia y con el traslado a
los arquitectos de los mejores
criterios que garanticen igual-
dad y transparencia.

Los arquitectos necesitan SA-
BER Y SENTIR que las Adminis-
traciones son sus mejores alia-
das para alcanzar el mejor pro-
yecto arquitectónico posible. De-
bemos estar unidos ambos para
lograr con éxito el final de tan
complejo proceso.

Nos ofrecemos a ayudar.

Los arquitectos
trabajamos gratis en

la libre concurrencia

aportando lo mejor
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Nacho
ABAD

EL IMPUTADO LLEGÓ 
A PAGAR 800 EUROS A 
UNO DE LOS MENORES 
PARA QUE NO SE LO 
CONTARA A NADIE

«LE REGALABA TIEMPO 
EN LOS VIDEOJUEGOS 
MIENTRAS LE TOCABA 
LOS GENITALES», 
AFIRMA UNA MADRE

El cibercafé de Sevilla donde se ganaba la confi anza de los menores

engranajes de la Justicia y en su 
caso había corrido veloz. Pronto se 
dieron cuenta de que les quedaban 
muchos recodos por transitar. 
«Dos meses después, en diciembre 
de 2014, salió en libertad con una 
orden de alejamiento de cien me-
tros de los niños. ¡No tardó un ni 
un mes en incumplirla!», denuncia 
María. «Avisamos corriendo a la 
Policía. Lo detuvieron e ingresó en 
prisión, pero otra vez este pasado 
mes de junio le han vuelto a abrir 
las puertas de la prisión». Desde 
entonces, la madre de Fran ronda 
a las familias. «A mi marido lo fue 
a buscar al bar. Le pidió que saliera 
para hablar con ella. Él aceptó por 
respeto a su edad, porque es una 
mujer mayor. Le ofreció dinero por 
quitar la denuncia: ‘Por favor no 
quiero que mi hijo vaya a la cárcel’, 
le suplicó. Mi esposo se negó. Le 
asaltó dos veces más con la misma 
cantinela hasta que la mandó freír 
espárragos». Como la anciana no 
tuvo éxito con el padre del menor 
lo intentó con María. El matrimo-
nio hastiado lo denunció. Durante 
todo este tiempo, el proceso judi-
cial ha ido cumpliendo etapas y 
prontó se celebrará el juicio. Ya hay 

escritos de acusación. El fi scal so-
licita hasta 16 años de cárcel para 
Francisco Javier Ramos. «La pena 
que solicita el Ministerio Público 
es muy elevada, por encima del 
homicidio», explica Manuel Huer-
tas, el abogado de las familias de 
los menores. «Estamos preocupa-
dos porque este señor, que no ol-
videmos que ha confesado, puede 
asustarse de lo elevado de la pena 
que se le va a imponer y huir. Su 
familia posee dinero y tiene posi-
bilidades. Estamos indignados de 
que se encuentre en libertad. Ade-
más, este individuo no se ha arre-
pentido de nada. Cree que tocar los 
genitales de los menores es algo 
bueno. Existe un elevado riesgo de 
reiteración delictiva, de que vuelva 
a hacerle lo mismo a otros chava-
les. Hemos pedido una vista ur-
gente para solicitar su nuevo ingre-
so en prisión, pero mientras tanto, 
las familias no viven tranquilas», 
reclama.

Francisco Ramos reconoce los abusos que 
cometió a varios menores de Sevilla, pero no 
lo ve como un delito: «Les juro que no sentí 
nada». El fi scal solicita 16 años de cárcel

«He tocado a 
menores pero 
no sabía que 

fuera tan grave»

res, pero es que no sabía que eso 
fuera tan grave. ¡De verdad que no 
creí que acariciar sus genitales 
tuviese nada que ver con un acto 
de índole sexual! A uno en mi casa 
le puse la mano en el pene y le hice 
tocamientos, pero les juro que yo 
no sentí nada de nada. A otro le di 
800 euros porque me amenazó 

con contar lo sucedido». ¿Si real-
mente no sabía que se trataba de 
un delito por qué compró con 
dinero el silencio de un menor? 
Horas después Francisco Javier 
Ramos Parejo, de 39 años, ingresa-
ba en prisión provisional y las fa-
milias de los menores respiraron 
aliviadas. Tanto se habla de los 

«Estaba en el bar de la esquina de 
debajo de mi casa y mi hijo, de 11 
años, me pidió un eurito para jugar 
a los videojuegos en el cibercafé de 
al lado. Cuando se le acabó vino a 
buscarme. Quería que le diese 
más, pero le expliqué que no tenía. 
«No te preocupes mamá que Fran, 
el dueño, me regala un ratito en su 
ordenador’», me dijo. Como tarda-
ba mucho me acerqué al ciber y 
pillé al tal Fran con mi hijo subido 
en sus rodillas. Mi nene jugando y 
el otro sobándole la espalda y la 
cabeza de forma descarada». A 
María se le rompe el alma al recor-
dar y le tiembla la voz de tristeza y 
rabia. Agarró a su hijo y se lo llevó 
corriendo de allí. «En casa le pre-
guntamos qué había ocurrido y se 
echó a llorar. Al fi nal, nos lo contó 
todo. Nos dijo que cuando se que-
daba sin dinero le regalaba tiempo 
en los videojuegos, mientras le 
introducía la mano en la ropa in-
terior y le tocaba los genitales. Mi 
marido empezó a gritar: «¡Lo mato! 
¡Yo lo mato!. Cuando se fue para 
abajo hecho un basilisco y le tuve 
que sujetar de la camisa y calmar-
lo». María dio la voz de alarma en 
el barrio. Las madres asustadas 
prohibieron a sus hijos que acudie-
ran al cibercafé y preguntaron a sus 
pequeños si Fran les dejaba jugar 
gratis. María se enteró así de que 
su hijo no era el único capricho del 
dueño de la tienda. Al menos había 
dos casos más de niños de edades 
similares a su hijo: de 12 y 13 
años.

Juntas fueron a presentar de-
nuncia a la Comisaría de Policía 
de Sevilla. Uno de los menores 
contó que las furtivas caricias no 
sólo se habían producido en el 
cibercafé. En alguna ocasión ha-
bía subido a la vivienda que Fran 
tenía encima del local. «Me dejaba 
jugar con la consola. Una vez me 
puso una película porno. Al rato 
me bajó la cremallera del panta-
lón y me masturbó mientras se 
tocaba él. La semana siguiente 
volvió a ocurrir lo mismo. Yo me 
dejaba porque tenía miedo. Hace 
unas semanas que Fran me dio 
800 euros para que no le contara 
nada a nadie. Me hizo prometér-
selo». Inmediatamente, una pa-
trulla de la Policía Nacional de 
Sevilla acudieron a su negocio a 
detenerlo y lo pusieron a disposi-
ción judicial. Cuando le pregun-
taron si quería defenderse de las 
acusaciones Fran dijo que sí. Las 
revelaciones que realizó dejaron 
atónita a su Señoría. La RAZÓN ha 
tenido acceso a su declaración 
completa: «Sí, es cierto lo que di-
cen los niños. He tocado a meno-

ANDALUCÍA  

A prisión sin 
fi anza por 
supuestos abusos 
sexuales a una 
sobrina menor 

En la cárcel sin fi anza por unos 
presuntos abusos. Así acabó 
ayer, por orden de la autoridad 
judicial competente, un joven 
de 25 años detenido en el mu-
nicipio gaditano de Algeciras 
por supuestos abusos sexuales 
a su sobrina, que es además es 
menor de edad.

Fuentes policiales encarga-
das de la investigación de lo 
sucedido explicaron a Europa 
Press que el joven arrestado  
pasó a disposición judicial a 
primera hora de la mañana.

Las mismas fuentes detalla-
ron durante la jornada que 
había sido preciso reforzar la 
seguridad en el perímetro de 
los juzgados gaditanos debido 
a la presencia en el mismo de 
distintos familiares tanto del 
presunto agresor como de la 
supuesta víctima.

Al margen de esos movi-
mientos policiales, después de 
que el detenido prestara decla-
ración ante el juez, éste man-
dató su ingreso en prisión 
provisional sin fi anza.

Según apuntaron fuentes 
cercanas al caso a la misma 
agencia, los hechos que ahora 
se investigan judicialmente 
habrían tenido lugar días atrás 
en la barriada de Los Pastores.

R. A.- Cádiz

La zona franca de 
Cádiz forma a 
universitarios

La Zona Franca de Cádiz ha 
impulsado programas especí-
fi cos de prácticas en sus insta-
laciones y en las de sus empre-
sas participadas enfocados 
tanto a universitarios, estu-
diantes de Secundaria y Bachi-
llerato, como a colectivos y 
asociaciones. El objetivo es fo-
mentar la formación integral y 
la profesionalización de los 
futuros trabajadores y empre-
sarios de la provincia.

En ese contexto, los alumnos 
de la Universidad de Sevilla  
podrán realizar sus prácticas 
este curso en la Zona Franca, 
después de que el delegado del 
Estado, Jorge Ramos, y el vice-
rrector de Transferencia Tecno-
lógica de la US, Ramón Gonzá-
lez, rubricaran un convenio.

R. A.- Cádiz

6 Sábado. 19 de septiembre de 2015  •  LA RAZÓN
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Científicos de la Universidad de Sevilla constatan que el mar se llenó con gran rapidez hace cinco millones de años

CómoseoriginóelMediterráneo

ADOLFO S. RUIZ
Sevilla

H ace seis millones
de años elMedite
rráneo se quedó
aislado del resto
de los océanos y se

convirtióenpocomásqueunape
queña laguna. La sedimentación
de dos grandes canales, uno en la
actual Andalucía y otro en la
cordillera del Rif, que lo conecta
ban con el Atlántico, lo convir
tieron en un simple lago donde el
aporte de agua de los ríos que
desembocaban en él no podía su
plir lo que se perdía por evapora
ción. Este fenómeno dio origen a
la formación de enormes depósi
tos de sal, un acontecimiento co
nocido como la crisis de salinidad
del mesianense. Los depósitos
salinos aún hoy son detectables

debajo decapas de sedimentos.
Un millón de años después, la

conexión entre el Atlántico y el
Mediterráneo se restableció por
causas aún desconocidas. José
María Abril, catedrático de Física
Aplicada de la Universidad de Se
villa, alude a movimientos tectó
nicos,unasubidageneraldelnivel
del mar o a una combinación de
ambas circunstancias. Comenza
ba la inundación zancliense, y el
Mediterráneovolvióallenarseco
mounapiscina.

Hastaahorasepensabaqueesta
inundación fue un proceso lento,
demilesdeaños, en losqueelMe
diterráneose fue llenandodenue
vo, poco a poco. El estudio de dos
profesores de la universidad his
palense acaba de demostrar me
diante simulación numérica de la
dinámica de fluidos que el Medi
terráneo se llenó enmenos de dos
añosdebidoauna inundación tre
mendamente rápida, de propor
cionescatastróficas.
“Unasimulaciónnuméricaes lo

queseempleaenmeteorologíapa
ra predecir el tiempo. Las borras
cas, lascorrientesdeaire,etcétera,
se mueven de forma que pueden
ser calculadas matemáticamente.
Enesohaconsistidonuestroestu
dio. Hemos lanzado una enorme
redsobreelMediterráneoyenca
danudohemoscolocadounpunto
de observación que nos ha revela
docómosemueven lascorrientes,

la velocidad de paso del agua y
otrosdatos”, señalaAbril.
El catedrático JoséMaría Abril

y el profesor Raúl Periáñez, auto
res del estudio, aseguran que “por
loquehoyeselmardeAlboránco
rrió una corriente de agua proce
dente del Atlántico a más de 100
kilómetros por hora y con un cau
dal de unos 100 millones de me
tros cúbicos por segundo, lo que
supone 500 veces el caudal del

Amazonas”. Había nacido el es
trechodeGibraltar.
Con esta velocidad y ese caudal

de agua, Periáñez destaca que el
niveldelMediterráneosubíaunos
siete metros cada día y el mar se
llenó en menos de dos años. Am
bos han publicado sus investiga
ciones en la revista científica Pa
laeogeography,Palaeoclimatology,
Palaeoecology, en la que detallan
este fenómeno.
Laenormevelocidadde llenado

causó una catástrofe planetaria.
Abril explica que “primero se
llenó la cuencaoccidentaldelMe
diterráneo. Cuando las aguas so
brepasaron las elevaciones situa
das a la altura de Sicilia, el agua se
derramó y llenó el mar por com
pleto”. El llenado del Mediterrá
neo hizo que la altura del resto de
las aguas del planeta descendiera
nueve metros, señala Abril. “No
sotros no hemos estudiado el es
truendo que este fenómeno pro
duciría, peroes fácil pensarque se
escucharía en casi todo el plane
ta”, concluye.
Coneste estudiode laUniversi

dad de Sevilla se resuelve por pri
mera vez la complicada hidrodi
námica tridimensional del proce
so y se sustenta la teoría del
llenado rápido del Mediterráneo
frente a la tesis tradicional de un
llenado lento.c

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Simulación informática del llenado de agua en la cuenca del marMediterráneo

FENÓMENO GLOBAL

La enorme velocidad
de llenado de la
cuenca causó una
catástrofe planetaria

NIVEL COSTERO

El resto de las aguas
del planeta descendió
nuevemetros
en sólo dos años

Una explicación al Éxodo
]Los científicos creen que
hacemás de 3.000 años la
enorme erupción de la isla
de Santorini produjo en el
Mediterráneo oriental un
tsunami que asoló las costas
de Creta, Chipre, Egipto,
Fenicia y AsiaMenor. Según
los expertos, el tsunami y las
espesas nubes de ceniza
causaron importantes cam
bios culturales en elMedite
rráneo oriental que se ex
tendieron durante décadas,
incluso siglos. Los dos profe
sores de la Universidad de
Sevilla están culminando un
nuevo trabajo en el que,
aplicando la misma técnica
utilizada en el llenado del

Mediterráneo, podría afir
marse que esta erupción de
Santorini sería la base que
explicaría el pasaje bíblico
en el que las aguas del mar
se abren para dar paso al
pueblo judío, el elegido de
Dios, durante su huida de
Egipto, tal y como figura en
el libro sagrado del Éxodo.
En el 2006, un documental
dirigido por Simcha Jacobo
vici y producido y narrado
por el director de cine Ja
mes Cameron relacionó
varios de los acontecimien
tos narrados en la Biblia
sobre la huida de los judíos
de Egipto con la explosión
de Santorini.

EN EL ESTRECHO DE GIBRALTAR

La corriente
fue equivalente a
500 veces la que tiene
el río Amazonas Parque Natural

Llámenos al 93 673 05 35 y solicite una visita.
Le enseñaremos el espacio disponible y usted podrá tomar
la mejor decisión.

www.parc-roquesblanques.com

Adquiera una tumba familiar desde 1.270€
(Concesión por 5 años. Impuestos incluidos. Inhumación no incluida.)
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Detectar alimentos perjudiciales
Una nueva tdcnica denominada espectrosco-
pia de infrarrojo cercano (NIRS) permite va-
lorar de manera instaaat/mea la calidad de cual-
quier producto alimentario sin alterar las pro-
piedades del mismo. Con 61 estfin trabajando
miembros del Grupo de Investigaci6n Tecno-
logia de la Producci6n Animal de la E scuela
Tdcnica Superior de Ingenieria Agron6mica
de la Universidad de Sevilla.

Asi, analizan muestras de carnes ibdricas
ypiensos, pero tambidn son capaces de de-
terminar el contenido de ficidos grasos de la
leche de cabra, por ejemplo. Conocer la can-
tidad de ficidos grasos saturados e insatura-
dos de un producto es importante para pre-
venir enfermedades cardiovasculares y evi-
tar riesgos para la salud del consumidor. ’X2on
esta tdcnica estimamos los indices de atero-

genicidad ytrombogenicidad, que determi-
nan el potencial de la dieta para producir la
obstrucci6n de las arterias formando placas
de grasa o trombos", explica el profesor Vic-
tor Manuel Fern/tndez Cabanfis de la Uni-
versidad de Sevilla yresponsable de lainves-
tigaci6n.

La espectroscopia de infrarrojo cercano es
ademfis un tipo de anfilisis mucho mils econ6-
mico que otras tdcnicas como la cromatogra-
fia gaseosa, el mdtodo de anfilisis de referen-
cia hasta ahora.

La tecnologia NIRS presenta numerosas
ventajas, destacando fundamentalmente su
rapidez, precisi6n, versatilidad y sobre todo
pot ser no contaminante y ser econ6mica, po-
sibilitando un importante ahorro en coste ana-
litico alas empresas.
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Aunque José Casanova se ha hecho 
con la mayoría accionarial de Merka-
mueble Europa, esta sociedad no tie-
ne ningún establecimiento propio ni 
tampoco es propietaria de la marca 
Merkamueble. De hecho, simplemen-
te dispone de una licencia temporal 
(y no exclusiva) para usar la marca 
hasta 2022. Todas las marcas deno-
minativas y gráficas de Merkamue-
ble pertenecen a Global LM Distribu-
ciones, dirigida por Antonio León 
Márquez. Global LM las adquirió li-
bre de cargas junto con la tienda de 
Sevilla, en la que actualmente se man-
tienen 41 puestos de trabajo. 

A partir de ahí, la sociedad León 
Márquez SL recuerda que el litigio 
sobre el control de las acciones de 
Merkamueble sigue abierto. «La com-
pra del paquete de control de Merka-
mueble Europa mediante un acuer-
do con Deloitte Abogados, que se 
mantuvo oculto e incumplió el plan 
de liquidación, sigue en litigio en los 
tribunales», aclara. En este sentido, 
aunque el juzgado de lo Mercantil de-
sestimó una demanda, ésta expresa-
ba que Deloitte como liquidadora «te-
nía facultades suficientes para rea-
lizar la compraventa, pero no que la 
compraventa en sí fuera válida, refi-
riendo en todo caso a la responsabi-
lidad que se le puede exigir a Deloit-
te por haber adjudicado directamen-
te por 350.000 euros un activo del 
concurso que el plan de liquidación 
exigía su venta por un mínimo de 
580.000 euros». 

Tienda en Sevilla  
En cualquier caso, esta operación que 
se encuentra sub iúdice «no afecta a 
la tienda de Merkamueble de Sevilla, 
propiedad de Global LM, que opera 
con total normalidad y desarrolla su 
negocio al margen de la gestora de 
franquicias Merkamueble Europa». 
León Márquez SL recuerda que el 
«fondo de inversión Alta Capital, au-
ditado por Deloitte, mostró su inte-
rés en participar en Merkamueble 

Europa con la colaboración del ac-
tual consejo de administración», que 
tomó el control adquiriendo las ac-
ciones «de forma oculta e incumplien-
do el plan de liquidación». En este 
sentido, recuerda que «algunos de 
los actuales consejeros de Merkamue-
ble Europa, como Mariano Muñoz, 
mantienen relaciones comerciales 
con Alta Capital». 

La sociedad Global 
LM es la propietaria 
de Merkamueble

ABC SEVILLA 

La presidenta de la Junta, Susana 
Díaz, situó ayer al sector agroalimen-
tario andaluz como uno de los pila-
res del nuevo modelo productivo. 
«Uno de los retos es adaptar los pro-
ductos tradicionales a la innovación 
y a las exigencias de los mercados», 
afirmó. En su visita a las instalacio-
nes de la fábrica de dulces Inés Ro-
sales, en Huévar del Aljarafe, Díaz 
puso como ejemplo de la innovación 
y diversificación a esta empresa, que 
ha pasado en un siglo de vender sus 
productos al pie de la carretera a lle-
var por «grandes autovías un pro-
ducto artesanal como el nuestro a 

distintos mercados en 32 países del 
mundo, incluyendo EEUU, China o 
Australia». 

La empresa Inés Rosales exporta 
internacionalmente un 30% de su 
producción y tiene el objetivo de ven-
der un 50% en los dos próximos años. 
«Eso es lo que queremos en Andalu-
cía, que las empresas ganen tama-
ño, ganen mercados y vendan fuera 
de nuestras fronteras, como garan-
tía de que nuestro sistema produc-
tivo sea fuerte y que soportemos las 
crisis en mejores condiciones», afir-
mó Díaz. 

La presidenta agradeció la «res-
ponsabilidad social» de esta facto-

ría sevillana y su «compromiso con 
los trabajadores y el mantenimien-
to del empleo». En este sentido, re-
saltó que «es un buen síntoma que 
prácticamente el 97% de esta plan-
tilla sea indefinida y que haya una 
implicación del personal dentro de 
la empresa». 

En Inés Rosales trabajan alrede-
dor de 140 empleados, de los que el 
85% son mujeres, y aplica tecnología 
propia en colaboración con la Uni-
versidad de Sevilla. La empresa se-
villana registra un volumen de ven-
tas de unos 14 millones de euros 
anuales. Su presidente, Juan More-
no, remarcó el «valor añadido» que 
ha supuesto para la expansión de la 
empresa lo tradicional de los pro-
ductos que ofrecen, pero incidió tam-
bién en la necesidad de aplicar la in-
novación y buscar nuevos mercados.

Inés Rosales ya logra en el 
exterior el 30% de sus ingresos

HUÉVAR DEL ALJARAFE

∑ Esta empresa también 
tiene la tienda de 
Sevilla, que funciona 
con normalidad

RAÚL DOBLADO 
Susana Díaz visitó ayer la fábrica de Inés Rosales junto a Juan Moreno, presidente de la compañía

ABC 
La tienda de Merkamueble en Sevilla es de Global LM

Batalla legal 
La venta de un paquete de 
acciones en Merkamueble 
Europa sigue estando           
bajo litigio judicial
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El Puerto niega que haga un dragado
de profundidad ((encubierto))

Ecologistas en AcciOn alerta por los trabajos <<sin autorizaciOn)) y la Autoridad
Portuaria defiende que es la limpieza habitual y tiene seguimiento cientifico

Ni¢ol Jim~nez
SEVILLA

bles del Guadalquivir, pro-
yecto del Puerto de Sevilla,
no tiene autorizaci6n, asi
que la presencia de un barco
draga en las aguas del rio ha
hecho saltar las alarmas de
los conservacionistas, Pot
eso Ecologistas en AcciOn
lanz6 ayer una pregunta:
~LSe estar~ llevando a cabo
un dragado de profundiza-
ci6n encubierto dada la opa-
cidad y la absoluta falta de
informaci6n sobre las
obras?)~

La respuesta del Puerto
fue inminente; ~No se est~
llevando a cabo ningfin dra-
gado encubierto, se trata de
las labores de mantenimien-
to que se hacen casi todos los
afios, tienen seguimiento
cientifico y est~n incluidas
en la vigente Declaraci0n de
de Impacto Ambiental (DIA)
del proyecto de mejora de
los accesos~), Asi 1o explic6 
este peri6dico/~ngel Pulido,
director del Puerto de Sevi-
lla, quien concret0 que se
dragar~n 535,487 metros cfi-
bicos en diez puntos distin-
tos del rio, ~en los que tradi-
cionalmente se acumulan
m~s sedimentos~,

La retirada de esta tierra
para facilitar la navegaci6n,
segfin Pulido, responde alas
tareas de mantenimiento
que se hacen ~habitualmen-
to), su contrataci6n fue pu-
blicada en el BOE ~con mf~xi-
ma transparencim) y repre-
senta un volumen incluso
menor al del filtimo dragado
de mantenimiento, en 2o13,
afio en el que hubo m~s sedi-
mentaci6n a causa de las
fuertes lluvias,

~Somos una administra-
ciSn y no podemos hacer lo

El buque draga Dravo Costa Doracla que, seg(m Ecologlstas en Accl6n, trabaja en el rio./~¢orreo

E1 apunte

O’II~A DENUNCIA.ANTE LA
JUNTA Y LA UNION EUROPU
E¢o~#~a~ en Ae~0~ anund~ ayer que
si se confimla que se realiza un dragado
de mantenimiento, como asi ha sido,
pedkfm explicadones y datos al Puerto
y, despuSs, llevar~n lo que creen una
ainfracciOn grave~ ante la Consejeria de
Medio Ambiente y la UniOn Europea pot
~da vulneraci6n de la legislaci6n euro-
pea y estatab). Esta tarea de manteni-
miento, apuntan, sefia (&lmecesaria si
exisfiese voluntad politica deincremen-
tar los caudales de agua dulce y resta-
blecer en parte la antigua dinfunica flu-
vial y mareal que podrfa drogar, de for-
ma natural y gratuita, el fondo del rio~.

que nos venga en gana~, de-
fendi6 el director de1 Puerto
tras responder a Ecologistas
en Acci6n que el seguimien-
to cientifico lo estf~ llevando
a cabo el laboratorio de Bio-
logia Marina de la Universi-
dad de Sevilla, cuyo respon-
sable, Jos0 Garlos Garcia G6-
mez, tambi~n est~ al frente
de un estudio sobre la turbi-
dez del agua del rio desde su
laboratorio en el Acuario de
Sevilla,

Por su parte, Ecologistas
en Acci6n asegura que ~se
desconoce la finalidad>~ del
dragado, que se realiza ~sin
el preceptivo estudio de im-
pacto o autorizaci6n am-
biental que lo avale)~ y que
deberia estar supervisado

por el equipo cientifico de
Miguel ,&ngel Losada (Uni-
versidad de Granada) y Ja-
vim Ruiz (CSIC), autores del
informe sobre el dragado de
profundizaci6n que apunta
que no se debe realizar sin
que antes mejore el estado
del Guadalquivir.

Para los ecologistas, los
dragados de mantenimiento
~vienen modificando sus-
tancialmente las caracteris-
ticas fisico-quimicas del rio
y, por tanto, sus condiciones
ecol6gicas~, lo que provoca
~un incremento de la salini-
dad pot refuerzo de la carre-
ra de mareas e incremento
de la turbidez con la consi-
guiente impenetrabilidad de
luz y falta de fotosintesis>), 
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El misterio del dolmen que mira a un gigante de piedra
Los constructores de los túmulos funerarios de Menga y El Romeral en el Conjunto Arqueológico Dólmenes de
Antequera decidieron orientar, por razones desconocidas, estas construcciones hacia elementos terrestres, la Peña de
los Enamorados y El Torcal, y no hacia el lugar del amanecer solar.

Estos monumentos megalíticos cuentan así con una orientación única, que difiere de la de más del 99 por ciento de las
edificaciones prehistóricas catalogadas en Europa y África.

A esta conclusión llega el doctor Michael Hoskin, catedrático emérito de Historia de la Ciencia de la Universidad de
Cambridge, especializado en arqueoastronomía, quien durante diez años se dedicó a investigar el eje de la orientación
de cada sepulcro conocido en los dos continentes, ha explicado a Efe el director del Conjunto Arqueológico Dólmenes de
Antequera, Bartolomé Ruiz.

El estudio, incluido en el expediente de la candidatura del Sitio de Los Dólmenes de Antequera a ser protegido como
Patrimonio de la Humanidad por la Unesco, concluye que la orientación común en todos los conocidos hasta ahora es el
equinoccio o el solsticio, pero esta orientación canónica se rompe en el caso de dos de los monumentos malagueños de
Menga y El Romeral.

El científico constata que en Menga el desvío de su eje se debe a la decisión de dirigir la puerta de entrada hacia un
elemento antropomórfico del paisaje, La Peña de los Enamorados, donde casualmente ha sido descubierto un conjunto
de pinturas rupestres esquemáticas de color rojo de época Neolítica, coetánea a la de la construcción del dolmen.

Estas pinturas están ubicadas en el llamado Abrigo de Matacabras, en la cara norte de La Peña a la altura de "la barbilla
de la cara del indio", como se le conoce en la localidad a esta colina.

Acrecienta el misterio el descubrimiento de otro equipo de investigadores, dirigido en este caso por Leonardo García
Sanjuán, profesor titular de Prehistoria de la Universidad de Sevilla, que ha hallado en las proximidades de esas pinturas
rupestres menhires que conforman una especie de círculo en torno a la Peña.

De hecho, estos menhires estarían vinculados a otros existentes en la plataforma donde se ubicó el conjunto dolménico
más tarde y que fueron usados como cubiertas posteriormente para la construcción de los dólmenes de Menga y Viera.

En el caso de la ubicación de El Romeral, la orientación es recogida en la misma investigación como "hacia una
montaña", El Torcal de Antequera.

En el paraje El Torcal existen restos de asentamientos de agricultores, pastores y artesanos ancestros de los
constructores de los dólmenes, según señalan Dimas Martín Socas, catedrático de Prehistoria y María Dolores Camalich
Massieu, profesora titular de Prehistoria, ambos de la Universidad de la Laguna (Tenerife).

Esta curiosa forma de edificar el monumento megalítico antequerano forma parte de uno de los dos Valores Universales
Excepcionales (VUE) que un comité técnico argumentará a una experta enviada por el Consejo Internacional de los
Monumentos y los Sitios Icomos (órgano consultivo de la Unesco).

La experta, Margareth Gowen, llega hoy a Málaga para comenzar mañana su trabajo, con el fin de contrastar la realidad
con el contenido del expediente de la candidatura del Sitio de Los Dólmenes de Antequera.

El segundo VUE es la monumentalidad del Tholos de El Romeral, construido con una inexplicable y futurista técnica
arquitectónica para la época, hiladas de piedra que se iban aproximando a medida que se elevaba su altura en las dos
cámaras conformando una bóveda perfecta.

El informe de Gowen, que será presentado después a un panel de cuatro expertos más convocado por Icomos, será
determinante para la incorporación del Sitio de los Dólmenes de Antequera a la Lista Representativa del Patrimonio
Mundial, decisión que se tomará el próximo julio en Estambul (Turquía).
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La procesión de la Di-
vina Pastora de Mar-
chena anunciada para
ayer ha contado con
un cartel realmente
original. El joven ar-
tista Rafael Laureano
se ha inspirado en el
arte pop para recrear
la imagen de la Vir-
gen. Se trata de un
soplo de aire muy
fresco en el mundo de
los carteles, una ven-
tana abierta a otros
estilos que siempre
resulta saludable. El
autor no se ha olvida-
do de los motivos clá-
sicos propios de esta
advocación de gloria,
como son las plantas
y los animales, y ha
apostado por una ga-
ma de colores suaves
que en ningún mo-
mento chirrían. Este cartel de-
muestra que cualquier estilo,
bien utilizado, puede servir para
enriquecer la cartelería cofra-
diera. No es la primera vez que
el arte pop inspira carteles co-
fradieros, pero nadie puede du-
dar que en esta ocasión ha sido

todo un acierto. Ojalá en las
composiciones musicales se lo-
graran tan buenos resultados.
Se evitarían esas melodías que
más recuerdan a un atasco en
Torneo que invitan a la emoción
que se espera cuando se con-
templa un paso de palio.

EL FISCAL

elfiscal@diariodesevilla.es

PUERTADELOSPALOS

El éxito deMarta Pertejo Un cartel original para la
Divina Pastora de Marchena

La Esperanza de Triana ha perdido
el símbolo de toda una época de
esplendor. Vicente Acosta fue pre-
gonero de la Semana Santa y, so-
bre todo, el hermanomayor de la
coronación canónica de la Espe-
ranza de Triana, la del Triana con
su Esperanza que sigue iluminan-
do lamemoria de tantísimos co-
frades. Hoy se diría que la her-
mandad ha perdido un referente,
muchomás que un hermanoma-
yor, como lo perdió las Penas de
San Vicente con Juan Carrero, el
Silencio con Eduardo Ybarra, la
Quinta Angustia con Luis Rodrí-
guez-Caso, La O con RamónMar-
tín Cartaya, o la Estrella con José
Sánchez Dubé. Fueron cofrades
que, al margen de si presidieron o
no las juntas de gobierno, impri-
mieron un estilo personal del que
se enriqueció toda la cofradía.
Cuántos no hemos conocido per-
sonalmente a Vicente Acosta, pero
hemos oído hablar mucho del mé-
dico que ejerció en su consulta de
la calle Feria. El otro día era evo-
cado con especial afecto en la Ma-
carena, donde se recuerda que fue
un hermanomayor que promovió
lazosmuy estrechos entre ambas
hermandades. Una de las últimas

La Universidad de Sevilla ha di-
fundido con orgullo el resultado
de la restauración de una imagen
mariana de su propiedad: la Vir-
gen de los Remedios, una talla
atribuida a Benito Hita del Casti-
llo, datada en torno a 1762. Reci-
be culto en el de la Nave del
Evangelio de la capilla de la uni-
versidad. La minuciosa labor ha
sido practicada durante meses
por la restauradora Marta Perte-
jo, cuya labor ha sido reconocida
por la Hermandad de los Estu-
diantes, la corporación que cuida
de esta imagen cada día. Se trata
de una talla de bulto redondo, en
madera tallada y dorada, de 1,93
centímetros de alto. Las vestidu-
ras de la Virgen están a su vez
trabajadas con una decoración
de estofado en el dorado. La Vir-
gen porta en el brazo izquierdo a
un precioso Niño Jesús y en el
derecho un cetro. La imagen se
sostiene sobre una nube con tres
cabezas de querubines. El Niño
está desnudo y porta a su vez un
pequeño cetro en la mano iz-
quierda. El hermano mayor, An-
tonio Piñero, recuerda que el
Cardenal Amigo es muy devoto
de esta Virgen, por lo que se es-
pera que en breve pueda con-
templar el resultado de la res-
tauración.

hermanomayor, Manuel García,
de la conveniencia de hacer partí-
cipe de un acto tan hermoso a un
cofrade de tanto prestigio. Si Tria-
na pierde un símbolo, el mundo de
las cofradías, en general, también.
En una coyuntura de decadencia,
donde se invierte el tiempo en
cuestiones de logística de forma
desmesurada, falta hace el testi-
monio de cofrades reputados que
sirven de guía enmomento de zo-
zobras, como son los procesos
electorales o las ocurrencias dis-
paratadas. Otra ilusión que tuvo

Vicente Acosta fue que la Centuria
Romana visitara la Capilla de los
Marineros la tarde del Jueves
Santo. Quién sabe si un día se
cumplirá. Descanse en paz un co-
frade al que su generación recuer-
da como un señor y un hombre de
diálogo. Sólo un detalle más: a la
entrada del féretro en la capilla
sonó Soleá dame lamano.

ilusiones que pudo cumplir en el
mundo de las cofradías fue asistir
a una bajada de la EsperanzaMa-
carena, ceremonias íntimas carga-
das de gran emoción por la proxi-
midad con la Virgen de la que go-
zan los asistentes. Acosta fue si-
tuado a los pies de la escalera por
la que desciende la Esperanza,
portada por priostes ataviados con
guantes blancos. Todos recuerdan
las lágrimas de este trianero de
pro aquella noche, cómo pudo
cumplir aquella ilusión personal
gracias a que alguien informó al

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Las ilusiones cumplidas
de Vicente Acosta

Sobre estas líneas, la llegada de la
Virgen a la Catedral para la
coronación de 1984. Arriba, a la
derecha, en su domicilio, entre el
alcalde, Manuel del Valle, y el
delegado de Fiestas Mayores,
Manuel Fernández Floranes, cuando
fue designado pregonero. Junto a
estas líneas, con el arzobispo Amigo
tras pronunciar el Pregón.

FOTOS: MARTÍN CARTAYA
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OPINIÓN

S
EVILLA tiene un problema con los
veladores. Y no lo tiene desde ha-
ce unos meses. Lo tiene desde que
la Administración municipal en-

cabezada por Juan Ignacio Zoido abrió la
mano tanto como para que las mesas de los
bares colmataran muchos espacios peato-
nales e impidieran la circulación de perso-
nas en bastantes calles con tráfico rodado.
El gobierno local del PP pensó que la hoste-
lería era uno de los pocos campos en los que
la ciudad podía desenvolverse con facilidad
en el corto plazo para combatir los estragos
de la crisis económica. El problema, como
casi siempre, fue de medida, hasta el punto
de que hoy es un fenómeno en el que urge
una nueva regulación que ni bloquee la ne-
cesidad de que los negocios se desarrollen
lo mejor posible ni haga imposible el trán-
sito de las personas por la calle. Recalcar es-

ta situación a estas alturas es, sin duda, sub-
rayar una obviedad. Pero no está de más se-
ñalarlo cuando nos hemos llevado cuatros
años escuchando al ya ex alcalde y a su
equipo hablando un día sí y otro también de
la herencia recibida. Ahora es Juan Espadas
el que tiene que gestionar el legado de su
antecesor y el tema de la ocupación de la vía
pública no es precisamente menor. El alcal-
de Espadas ha anunciado ya en más de una
ocasión que le va a meter mano al asunto.
Pero lo cierto es que, por ahora, no ha ido
más allá de la mera declaración. Caminar
por la peatonalizada Avenida o por la calle
Mateos Gago, por poner los dos ejemplos
recurrentes, sigue siendo una carrera de
obstáculos y no parece que vaya a dejar de
serlo.

Ésta es la dimensión más inmediata y
pegada al terreno del problema del exce-
so de veladores. Pero tiene otra, que po-
dríamos llamar simbólica, de mayor inte-
rés. En muchas ocasiones se ha dicho que
la falta de un modelo de ciudad fue una
de las causas del descalabro electoral que
acabó con la mayoría absolutísima de
Zoido. Mucho de eso hay. Pero es cierto
también que se dibujaron algunas líneas

de por dónde quería llevar el PP el futuro
de la ciudad. Una de ellas queda perfec-
tamente explicada con la proliferación de
mesas en las calles de la ciudad o en la
importancia que se le dio al alumbrado
navideño y sus acciones conexas como el
famoso mapping en la fachada consisto-
rial de la plaza de San Francisco. Se apos-
taba por una Sevilla volcada en un turis-
mo de suvenir y paseo, con la promoción

del comercio del centro y la tapa como
ejes. Un diseño que revelaba una seria
cortedad de miras. En cuatro años hubo
tiempo, a pesar de los embates de la cri-
sis, de crear una infraestructura para
atraer un turismo de más calidad basado
en una oferta cultural para la que Sevilla
tiene activos de sobra. Sin riesgo de exa-
gerar, uno de los patrimonios más impor-
tantes de Europa. Ni un paso en esa direc-

ción se dio, mientras otros sí cogieron esa
vía, como Málaga y en menor medida
Granada. Si nos salimos del turismo, que
parece ya consagrado como el único sec-
tor en el que hay expectativas de futuro,
la ciudad es un desierto en cuanto a pro-
moción de la innovación o la excelencia
en el campo empresarial o científico. Na-
da se hizo desde el Ayuntamiento como
nada se hizo desde la Junta.

Ahí están, pues, los veladores como sím-
bolo de la Sevilla que nos hemos empeña-
do en hacer durante estos últimos años.
Existen dudas razonables de que las cosas
vayan a cambiar en los próximos tiempos.
Aunque la política municipal influye y mu-
cho, los problemas que tenemos no se deri-
van sólo de la actuación de un alcalde o un
partido político. Falta por saber qué hará
Espadas durante el mandato que ha obteni-
do gracias a los acuerdos con otras fuerzas
de izquierdas que lo van a condicionar en la
medida que puedan. Pero las carencias de
una metrópoli como la nuestra no se solu-
cionan a base de buena voluntad, sino de
ideas y de fuerza para ponerlas en marcha,
que es precisamente donde llevamos ya
mucho tiempo sin acertar con la tecla.

LA CIUDAD DEL VELADOR
Alto y claro

El objetivo indiscreto

El microscopio El catalejo

Palmas y Pitos

ARCHIVO

E
N los despachos de la Junta que tienen que ver con la cues-
tión están convencidos de que la investigación judicial
abierta en torno a la concesión de la mina de Aznalcóllar
está en vía de archivo y que su recorrido, tras las últimas

declaraciones tomadas por la juez, no será ya muy largo. Cuando
estalló el caso la presidenta Díaz ordenó paralizar la reapertura.
Esa decisión está ya revocada.

BARRANCA SIGUE EN EL TAJO

E
L Defensor de la Ciudadanía, José Barranca, continúa al
frente de su responsabilidad, sin que por el momento no
sólo haya tenido ningún roce con el gobierno local, sino
que ha conseguido que la junta de portavoces se ponga de

acuerdo, por fin, para hacerle hueco en un Pleno y que pueda pre-
sentar la memoria de 2014, a lo que Landa (PP) se negó en su día
de forma insistente. El relevo de Barranca aún está pendiente.

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

En cuatro años hubo tiempo

de atraer a la ciudad un

turismo cultural de calidad

La Confe-
rencia Epis-
copal Espa-

ñola ha elegido Se-
villa para los princi-
pales actos de la
campaña anual del
Domund, del 8 al 18
de octubre.

A

Director de las
Obras Misionales
Pontificias

Marta Pertejo

Ha culminado
con éxito la
restauración

de la Virgen de los Re-
medios, una talla del
XVIII que es propie-
dad de la Hispalense y
recibe culto en la capi-
lla de la universidad.

A

Restauradora

Manuel Moreno

Un juzgado de
Sevilla conde-
na al edil socia-

lista a 18 meses de pri-
sión y cinco años de
inhabilitación para cargo
público por prevarica-
ción urbanística con las
licencias para dos obras.

G

Ex alcalde
de Brenes

Francisco Díaz Morillo

Guillena le re-
clama a la De-
legación de

Educación que acometa
las inversiones previs-
tas desde hace más de
un año en el colegio pú-
blico Andalucía para
que funcione el centro.

G

Delegado de
Educación de la
Junta en Sevilla

Anastasio Gil

Director de
‘Diario de Sevilla’

Fin de época
Alejandro Rojas-Marcos no sólo certificó el pasado miércoles en Sevi-
lla el final del andalucismo como ideal político sustentado en unas de-
terminadas siglas. Su comparecencia pública también marcó el final
de una época política surgida en la Transición y basada en discursos
victimistas que a estas alturas no tiene razón de ser. El Partido Andalu-

cista nunca lo tuvo fácil porque cometió errores de todo tipo, la mayor
parte de ellos por la torpeza de sus líderes y porque los personalismos
minaron pronto su credibilidad. Culpar del fracaso de una ideología que
nunca encontró su sitio al “desinterés” de los andaluces es sólo el últi-
mo desatino de la larga lista que los ha llevado a morir de inanición

ANTONIO PIZARRO
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E1 trio de flamencojazz Ian Scionti dark a conocer
su disco, ’Campo abierto’, en octubre en el Cicus
C.C.
SEVILLA
,Coincidiendo con el lanza-
miento del ~lbum Campo
abierto en el sello de jazz
Blue Asteroid Records, el
Centro de Iniciativas Cultu-
tales de la Universidad de Se-
villa (Cicus) ha programado
un concierto de presenta-
ci6n el pr6ximo 1 de octubre,

alas 21.3o horas en el Audi-
torio de su centro (en la calle
Madre de Dios, 1).

Los protagonistas ser~n
los miembros del trio Ian
Scionti, un conjunto dedica-
do a profundizar en las raices
del flamenco-jazz que tienen
en Campo abierto una de sus
producciones ross ambicio-
sas. Se trata de un proyecto

de flamenco-jazz con Ian
Scionti (guitarra), Javier Del-
gado (contrabajo) y Arnaud
Clerc (percusi6n). Para 
presentaci6n se contar~ con
la participaci6n de Cristina
Soler (cante), Juan Clavero
(arm6nica/saxo) y Cristna
Hall (baile).

Este trio nace de una re-
flexi6n sobre los limites est6-

ticos entre el flamenco y el
jazz, y la evoluci6n lingiiisti-
ca de los dos. E1 grupo ofrece
una uni6n simbi6tica en la
cual los dos 16xicos musica-
les se entremezclan, cruzan-
do las fronteras musicales y
culturales para un encuentro
cohesivo. La entrada al con-
cierto cuesta entre ocho y
tres euros. ̄ lan Scionti Trio./ElCorreo
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El curso deportivo de competiciones se inaugurard el 13 de octubre, con el torneo de Fdtbol Sala masculino. ED

Ustos para las

competiciones
SADUS
SEVILLA

A menos de un mes para que
arranque la temporada de com-
petici6n 2015/16 del SADUS, el
Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla realiza los filtimos retoques
para que el desarrollo de las pri-
meras actividades, como los dife-
rentes torneos de apertura, se
realice sin incidentes y con la
misma buena acogida queen
ediciones pasadas. El curso depor-
tivo de competiciones quedar~i
inaugurado el pr6ximo 13 de
octubre, hasta el 16, con el tor-
neo de apertura de Ffitbol Sala
masculino. De119 a123 de ocm-
bre tendr~i lugar el torneo de
Baloncesto masculino, y de126
al 30 se celebrar~i el torneo de
apertura de Ffitbol 7 masculino.
Desde el SADUS animan a todos
aquellos interesados a partici-
par y a formar parte de esta nue-
va temporada que comienza pr6-

ximamente, asegurando diver-
si6n y una buena organizaci6n
de las diferentes actividades y
tomeos que se realicen.
Adem~s de los tor-
neos de apertu-
ra, la competi-
ci6n tambi6n
comprende-
r~i los cam-
peonatos uni-
versitafios, los
cuales se desa-
rrollar&q, como
cada afio, en las
modalidades de Balon-
cesto, Balonmano, Campo
a trav6s, Ffitbol Sala, Ffitbol,
Tenis, Tenis de mesa, P~idel, Rugby
7 yVoleibol. Segfin el calenda-
rio programado pot el SADUS,
la primera fase de los campeo-
natos universitarios tendr~i lugar
de116 al 20 de noviembre.
A los campeonatos universita-
rios tambiOn se suman la liga
interna de Ffitbol Sala y Ffitbol
7, las cuales celebrar~in su pri-

mera fase desde el 23 a127 de
noviembre.

Pase de temporada
E1SADUS invita a todos

sus usuarios a par-
ticipar e inscribir-
sea las diferentes
competiciones
que oferta este
curso. Desde el
Servicio de Acti-

vidades Deporti-
vas de la Universi-

dad de Sevilla avisan
del requisito de ser posee-

dor de un pase de temporada
o abono vigente para poder par-
ficipar en cualquiera de las com-
peticiones programadas.
Ser abonado al SADUS tambi6n
permite parficipar en otras acti-
vidades desarrolladas en el CDU
Los Bermejales y el CDU Ram6n
y Cajal, asf como matricularse
en diferentes cursos con nivel
para mejorar y progresar en algu-
na de las disciplinas ofertadas.

Erasmus / LosBermejales

Bienvenida a
los Erasmus
R. S. / Sevilla
E1 tradicional acto protocola-
rio de recepci6n que la Uni-
versidad de Sevilla realiza todos
los afios por estas fechas para
recibir a los alumnos del pro-
grama Erasmus tuvo lugar ayer
en las instalaciones del SADUS,
concretamente en el CDU Los
Bermejales.
M~is de 1.000 universitarios
del programa de movilidad se
dieron cita en el Pabell6n Mul-
fifuncional del centro depor-
tivo. E1 acto estuvo presidido
por la vicerrectora de Intema-
cionalizaci6n de la US, Car-
men Barroso, en el que tam-
bi6n participaron la delegada
de Igualdad, Juventud y Rela-
ciones con la Universidad del
Ayuntamiento de Sev~a, Myriam
Dfaz, las cuales desearon a los
presentes una feliz estancia

en la universidad y la ciudad.
E1 personal del Centro Inter-
nacional de la US tambi6n
expuso las ventajas y servicios
que los nuevos alumnos podv, in
disfrutar durante este curso
2015/16, enlre las que se encuen-
tran las instalaciones y activi-
dades deportivas del SADUS,
las cuales pudieron conocer-
sea la finalizaci6n del acto.
E1 broche esmvo marcado por
el comp~is del cante y el baile
flamenco a trav6s de la mano
de Flamenco Heeren, que fue-
ron los encargados de acer-
carles parte de la cultura espa-
fiola. En la clausura, se reali-
z6 un encuentro informativo
entre los Erasmus y los repre-
sentantes de las diferentes
delegaciones de alumnos de
los centros pertenecientes a
la Universidad de Sevilla.

M~s de mil alumnos del pmgrama de movilidad asistiemn al acto. ED

Oficina virtual

Tr6mites sin
esperar colas
R. S. / Sevilla
A trav~s de la web del Servicio
de Actividades Deportivas de
la Universidad de Sevilla
(’www.sadus.us.es’) est~i dis-
ponible la OficinaVirtual, una
alternativa a las Oficinas de
Atenci6n al Cliente del SADUS.
Gracias a este sistema se da la
posibilidad a los usuarios de
realizar los tr~nites pertinen-
tes a trav6s de Internet. Des-

de inscripciones, matricula-
ciones a cursos y actividades,
hasta renovaci6n de abonos,
alta en competiciones, etc.
E1 SADUS busca agilizar la
gesti6n administrativa y los
tr&nites en sus servicios, aho-
rrando tiempo asf a sus usua-
rios y, por tanto, evitando las
largas colas de espera. Desde
el centro recomiendan su uso
siempre que sea posible.
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FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL

del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Marta Rosado

Castaño (4 años)
Cuatro años de
felicidad. Te
queremos, princesa.
Feliz cumpleaños

Carmen Garrido

Ruiz

Muchas felicidades
en el día de tu
cumple. De toda tu
familia

JAVIER MARÍAS

(64 años)
Escritor

FELICIANO

LÓPEZ

(34 años)
Tenista

GARY COLE

(59 años)
Actor

El Hospital Infantil se ha sumado a la campaña Enciéndelo enOro estemes de septiembre que promueve colocar un
lazo dorado sobre edificios emblemáticos, lugares simbólicos ymonumentos de las principales ciudades del mundo.
Con este símbolo se busca sensibilizar sobre el cáncer infantil y honrar la valentía de quienes luchan contra él.

Salud

M. G.

Un lazo dorado para sensibilizar frente al cáncer infantil

EN PERSONA

José León

Carrión
Catedrático de
Neuropsicología

S. V.

El catedrático de Neuropsicología
de la Hispalense y director cientí-
fico de Crecer José León Carrión
acaba de publicar Fundamentos de
Neuropsicología Humana, en la
Editorial Síntesis. Se trata de una
nueva publicación actualizada de
la obra que escribió hace dos déca-
das, editada en Siglo XXI Editores,
que se ha convertido en todo un
referente, tanto en España como
en Iberoamérica, para profesiona-
les, estudiantes y educadores. La
publicación ha estado vigente es-
tos años pero necesitaba una ac-
tualización, tras el paso del tiem-
po y los progresos científicos. El li-
bro hace un interesante y amplio
recorrido sobre los trastornos cog-
nitivos, comportamentales y psi-
quiátricos, así como por los trau-
matismos craneoencefálicos, los
ictus, los trastornos degenerati-

vos, la epilepsia, la migraña, las in-
fecciones cerebrales o los dolores
de cabeza. Se han incluido varios
capítulos sobre la neuropsicología
de la percepción y de la atención,
de la memoria y del lenguaje, así
como sobre resolución de proble-
mas y la neuropsicología de las
emociones y de los sentimientos.

También se incluye un trabajo de-
dicado a la neuropsicología de las
vísceras. La obra termina con un
capítulo sobre la rehabilitación
neuropsicológica y sobre el diseño
de los tratamientos de rehabilita-
ción del daño neurológico, ade-
más de un análisis sobre neuroéti-
ca y deontología profesional.

Nueva ‘biblia’ para la neuropsicología

El director

científico de

‘Crecer’ actualiza

la obra que

escribió hace dos

décadas y que es

todo un clásico y

un referente en

España e

Iberoamérica

sobre el

conocimiento

funcional del

cerebro

M. G.

Centro.Arjona, 4
(954221824), Feria, 160
(954370147), PlazaAlfalfa,
11(954226447),Argote de
Molina, 25
(954224329),Amador de los
Ríos, 31 (954421153), García
deVinuesa, 38 (954221542),
Plaza Encarnación, 17
(95422535).

Triana-Los Remedios.Ló-

pez de Gomara, 5

(954333188), Juan Díaz de

Solís, 12 (954330249) , Espe-

ranza deTriana, 13

(954333188), San Jacinto, 75

(954333646), RepúblicaAr-

gentina, 10 (954276687).

Norte-Macarena.Viborán,

2 (954686211), Ctra. Carmo-

na, 14 (954413808),Avda.

Cruz Roja, 14 (954353538),

Avda. Sánchez Pizjuán, 6

(954370132), LópezAzme, 1

(954372901), Camino de los

Toros (954942568).

Zona Sur. Avda. Bueno

Monreal, 38 (954240288),

Lisboa, 260 (954631950), Per-

séfone, 6 (954377667), Casti-

llo de Constantina, 4

(954610437), Mesina, 8

(954127448), Colombia, 10

(954621208), Chucena, 36

(954672008), Bda. La Oliva,

locs. 8-9 (954235034),Plaza

del Retiro s/n (954690268)

Nervión-San Pablo.Avda.

San Francisco Javier,

20(954947785),Avda. Eduar-

do Dato, 46 (954637738), Luis

Montoto, 85 (954580798),

Polígono San Pablo, Barrio C,

c/ Jerusalén, 35 (954519121),

Gran Plaza, 6Acc

(954636095)

Zona Este. Avda. Gavilanes,

Rochelambert, blq. 14

(954632539), c/ José Jesús

García Díaz, 32 (954676238),

Avda. de las Ciencias, 33Acc.

A (954442329), Urbano Orad,

9 Edificio Navieste 4

(954406496),Avda. Ciudad

de Chiva, 26 (954510720),

Avda. Juan XXIII, Blq. Rome-

gosa (954655461)

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los Ríos,

31 (954421153).

Sur. Castillo de Constantina,

4 (954610437); Mesina, 8

(954127448); Colombia, 10

(954621208).

Triana. RepúblicaArgentina,

10 (954276687).

Nervión. Luis Montoto, 85

(954580798); Pol. San Pablo,

Barrio C, calle Jerusalén, 35

(954519121).

Este.Avda. Ciudad de Chiva,

26 (954510720);Avda. Juan

XXIII, Blq. Romegosa

(954655461).

Sevilla

FARMACIAS Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra. De
9:30 a 22:00: Plaza del
Praíso, 4;Avda. Santa Lu-
cía, s/n; c/ Duquesa deTa-
lavera, 25;c/ Malasmaña-
nas, 59. De 22:00 a
9:30:c/ Picuda, 1.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/Asunción, 2.
Arahal. De 9:30 a 9:30:
Avda. delVerdeo, 17.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00:Avda.Andalucía,
38.
Bollullos de la Mita-
ción. De 9:30 a 22:00: c/
Larga, 27.
Bormujos. De 9:30 a
22:00:Avda. delAljarafe,
70.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Real, 157.
Burguillos. De 9:30 a
9:30: c/Virgen del Rosario,
13.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/
Ixibilia, 7.
Cantillana. De 9:30 a
9:30: c/ Carretera de Lora,
17.
Carmona. De 9:30 a
9:30: Paseo Real de la Fe-
ria, 26.
Castilleja de la Cues-
ta. De 9:30 a 9:30: c/ Real,
100.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Cervantes,
36.
Constantina. De 9:30 a
9:30: Plaza SantaAna, 14.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30:Avda. Primero de
Mayo, 104.
Dos Hermanas. De 9:30
a 22:00: c/Antonio Ma-
chado, 44;Avda. de los Pi-
rralos, 100;Avda. Reyes
Católicos, 4; Bda. Elcano,
c/ Juan Sebastián Elcano.
De 9:30 a 9:30: Antonia
Díaz, 30
Écija. De 9:30 a 9:30:
Avda. MaríaAuxiliadora,
7. De 9:30 a 22:00: Ronda

Las Huertas; esq. c/ Mez-
quita.
El Coronil. De 9:30 a
9:30: c/ Martónez Benju-
mea, 3.
El Cuervo. De 9:30 a
9:30: c/ Fernando Cámara,
46.
El Garrobo. De 9:30 a
9:30: c/ Real, 4.
El Saucejo. De 9:30 a
9:30:Travesía Écija-Olve-
ra, 9.
El Viso del Alcor. De
9:30 a 9:30: c/Fray Barto-
lomé de las Casas, 54.
Espartinas. De 9:30 a
22:00: c/ Espartaco, 6.
Estepa: De 9:30 a 9:30: c/
Castillejos, 2.
Fuentes de Andalucía.
De 9:30 a 9:30: c/ Lora del
Río, 22.
Gelves. De 9:30 a 22:00:
c/Almería, 13.
Gerena. De 9:00 a 9:00:
c/ Los Canteros, 6.
Gines. De 9:30 a
22:00:Urb. Haza de Lien-
do, 4.
Guillena. De 9:30 a 9:30:
c/ Málaga, 3.
Herrera. De 9:30 a 9:30:
c/ Dehesas, 1.
Isla Mayor. De 9:30 a
9:30: c/ Papelera, 17.
La Algaba. De 9:00 a
9:00: c/ Luis Molina Gar-
cía, 26.
La Campana. De 9:30 a
9:30: PlazaAndalucía, 4.
La Luisiana. De 9:30 a
9:30:Avda. Grupo Escolar,
11.
La Roda de Andalucía.
De 9:30 a 9:30: c/Sevilla,
9.
Las Cabezas de San
Juan. De 9:30 a 9:30: c/
Pablo Iglesias, 54.
Lebrija. De 9:00 a 9:00:
Plaza Santa Brígida, 4.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30:c/ José Montoto y
Gónzalez Hoyuela, 5.
Los Palacios. De9:30 a
9:30:c/Real deVillafranca,

13A.
Los Rosales. De 9:30 a
9:30:Avda. Sevilla, 90.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 9:30: c/ Marcheni-
lla, 37.
Mairena del Aljarafe.
De 9:30 a 9:30: Ciudad Ex-
po.
Marchena. De 9:00 a
9:00: c/Manuel Rojas
Marcos, 36.
Martín de la Jara. De
20:30 a 9:30: c/ Nueva, 44.
Montellano. De 22:00 a
9:30: c/ Nuestra Señora de
los Ángeles, 11.
Morón de la Frontera.
De 9:30 a 9:30: c/ Huma-
nes, 24.
Olivares. De 9:30 a
22:00: c/ Cartuja, 20.
Osuna. De 9:00 a 9:00:
Plaza Rodríguez Marín,
14.
Palomares del Río. De
9:30 a 22:00: c/ Coria, 30.
Paradas. De 9:30 a 9:30:
c/Vázquez Díaz, 16-18 y
Murillo, 1.
Peñaflor. De 9:30 a
21:00: c/ Juan Carlos I, 49.
Pilas. De 9:30 a
9:30:c/Antonio Becerril,
10.
Puebla de Cazalla. De
9:30 a 9:30: c/ Morón, 43.
Puebla del Río. De 9:30
a 22:00:Avda. Cerro Can-
tares, 1-2; c/ Larga, 2.
San José de la Rinco-
nada. De 9:30 a 9:30:
c/Ruben Darío, 5.
San Juan de Aznalfa-
rache. De 9:30 a 22:00:
c/Amantina Cobos, 65.
Santiponce. De 9:30 a
22:00: c/ Pablo Iglesias,
15.
Utrera. De 9:30 a
9:30:Avda. MaríaAuxilia-
dora, 95. De 9:30 a 22:00:
c/ Álvarez Quintero, 55.
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–“Si pierdo la memoria, qué
pureza”. Es un verso de Pera
Gimferrer. Lo saco al hilo de su
libro El olvido y los recuerdos
ocultos. ¿Por qué es tan difícil
olvidar?
–Porque lo que de verdad llevan
por dentro los recuerdos no son las
imágenes que nos suscitan, sino
los sentimientos y las emociones
que nos provocan. Las personas
somos consecuencia de lo que he-
mos vivido, pero también de nues-
tra estructura cerebral. En las
emociones pesa mucho la identi-
dad cerebral, que tiene una impor-
tante base genética, heredada.
–Es decir, que si somos sim-
páticos o antipáticos se lo de-
bemos a nuestros abuelos.
–Una parte muy importante sí,
mucho más de lo que se ha ad-
mitido generalmente.
–Nuestra capacidad de olvidar
o no, pues, está influenciada
por la genética.
–Evidentemente, de olvidar y de
recordar.

–Sin embargo, la memoria,
tan útil para muchas cosas,
puede ser una trampa. La ca-
pacidad de olvidar es muchas
veces necesaria para seguir
adelante. Recientemente, el
Papa Francisco mandó un tuit
en el que decía “El primero en
olvidar, es el más feliz”.
–Eso es discutible. Esa idea no
se puede aplicar generalmente.
Uno no olvida cuando quiere. El
gran problema de muchas per-
sonas es la repetición de viven-
cias que son muy desagradables
emocionalmente, que le provo-
can angustia, tristeza, conflic-
to... Cuando alguien me dice “lo

mejor que haces es olvidar”,
pienso: “Anda que si ese es el
único consejo que me puedes
dar...”.
–¿Pero no hay terapias?
–Existen técnicas y terapias, pe-
ro adolecen de muchas limita-
ciones. No siempre se consiguen
los resultados deseables.
–¿El cerebro puede ser nues-
tro peor enemigo?
–Puede serlo, no tengo duda.
Eso sí, también puede ser nues-
tro mejor amigo.
–Retomando el tema de la he-
rencia, ¿tiene el mal una base
genética?
–No sólo. Como siempre, es el
resultado de lo genético y la ex-
periencia. En una persona son
decisivos los 25 primeros años
de existencia.
–¿Y a partir de ahí no hay cam-
bios?
–Sí hay cambios. Las personas
somos el resultados de muchas
crisis a lo largo de nuestra vida.
Sufrimos crisis desde muy chi-

cos hasta muy mayores. Hay
una primera crisis emocional-
caracterológica a los tres años;
otra a los seis y medio, de adap-
tación al medio escolar, a com-
pañeros que pueden ser peligro-
sos. Aparece otra muy clásica en
torno a los 14 años, la adoles-
cencia, que como sabemos es
muy definitiva. Después hay cri-
sis de menor valor, como la de
los 25 años, que es cuando se es-
coge profesión, y otra muy cu-
riosa y poco estudiada que se da
en las mujeres en torno a los 42
años, que es fundamentalmen-
te una crisis de pareja. Por su-
puesto, también está la famosa

crisis de la menopausia, que
puede derivar en tristezas de-
presivas.
–¿Y los hombres?
–Les llega un poco más tarde, en
torno a los 53 años. El varón du-
da de sí mismo, tiene inseguri-
dad, ve que empieza a perder vi-
gencia en el ámbito de la sexua-
lidad. También hay otra en este
mismo sentido sobre los 63
años...
–Dicen que uno de los proble-
mas fundamentales de la ac-
tualidad es la soledad, una
gran paradoja en un mundo
que está hiperconectado a tra-
vés de los medios tecnológi-
cos.
–En general, las personas se co-
munican mal. La mayoría habla
pero no escucha; no están aten-
tas ni interesadas en lo que los
otros le están diciendo o sin-
tiendo. Es muy importante dife-
renciar entre el sentimiento de
soledad y vivir solo. Hay perso-
nas que con diez hijos y pertene-

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El psiquiatra Jaime Rodríguez Sacristán, en su biblioteca, durante un momento de la entrevista.

“La angustia y la tristeza están
muy presentes en el sevillano”

●Doctor especializado en psiquiatría infantil, ha viajado por todaAmérica como asesor de la
Unesco●Fue también catedrático de laHispalense y jefe del servicio de Psiquiatría delMacarena

JAIME RODRÍGUEZ SACRISTÁN. PSIQUIATRA

Somosel resultado
demuchas crisis,
desdeque somos
niñoshastaquenos
hacemosmayores”

Laspersonas se
comunicanmal. La
mayoría hablaperono
escucha; noestán
interesadasen los otros”
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ciendo a un club con miles de
socios se sienten solas. Sin em-
bargo, otras que están aisladas
no tienen este sentimiento, mu-
chas veces debido a sus creen-
cias religiosas. La soledad es
una cosa muy personal que no
se puede generalizar. No se pue-
de hacer un diseño único y ge-
neral.
–Pese a ser uno de los padres
fundadores de la cultura con-
temporánea, Sigmund Freud
ha sido muchas veces vilipen-
diado y rechazado desde la
misma ciencia psiquiátrica.
Sin embargo, siempre está
ahí, siempre vuelve. Reciente-
mente, Élisabeth Roudinesco
ha publicado una monumental
biografía sobre el creador del
psicoanálisis. ¿Qué opina us-
ted de este personaje?
–Me ha interesado siempre
mucho y llegué a conocer y a
estar en la casa de su hija,
Anna Freud, en Londres, en
1959. No se me olvida. Hay una
cosa indiscutible, quien habla
mal de Freud y del psicoanáli-
sis es, sencillamente, porque
no lo conoce. Él dijo cosas so-
bre la dinámica emocional de
las personas y de los mecanis-
mos defensivos de la angustia
que son no solamente geniales,
sino absolutamente indiscuti-
bles. Yo no soy freudiano, pero
reconozco que su aportación
es importantísima y que nos
enseñó zonas que, hasta que él
llegó, eran completamente
desconocidas.
–Una pregunta que me intere-
sa particularmente. ¿Cuántas
personas somos en realidad?
¿Somos un solo sujeto que
evoluciona con el tiempo o so-
mos un poliedro, una galaxia
de sujetos?
–Somos más un poliedro de sen-
timientos, ideas, emociones va-
riables que intervienen conti-
nuamente en todo lo que hace-
mos. Desde luego, no es real dar
un solo apellido a una persona.
Las personas son muy comple-
jas y no se conocen a sí mismas.
Por esto, a las personas hay que
respetarlas y no opinar tajante-
mente sobre ellas.
–Una cuestión que puede so-
nar a libro de autoayuda: ¿es
posible la felicidad?
–Es difícil conseguirla en su to-
talidad. En general, lo más fre-
cuente en las personas son los
conflictos, las tristezas y las di-
ficultades interiores y exterio-
res.
–Me resulta muy curioso el
que tenga publicado un libro
sobre la psicología de Luis
Cernuda. De él dicen que era
un auténtico malaje.
–Sí, tenía fama de malaje, pero
los que han dicho eso no lo co-
nocían como persona y lo juz-
gan de una manera parcial. Es
cierto que tenía un carácter hui-
dizo en sus relaciones con las
personas. Su mundo emocional

era complejísimo, tenía mucha
angustia de fondo, con muchos
conflictos personales de ansie-
dad y de valoración de sí mis-
mo.
–Uno de sus libros más famo-
sos entre el gran público es La
psicología del sevillano. ¿Có-
mo se atrevió?
–Eso me lo pregunto ahora. Hi-
ce un estudio técnico en 500
personas de muy diversa condi-
ción. Soy consciente de que só-
lo es una parte de lo que se pue-
de decir del sevillano.
–¿Cómo es la psicología del
sevillano actual?
–Es una persona muy conflicti-
va interiormente, muy comple-

jo, que no se conoce bien a sí
mismo y que tiene más proble-
mas de autovaloración y de va-
loración de su entorno de lo que
parece. Desde luego, es muy
complicado.
–¿Cuáles son sus conflictos?
–La tristeza y la melancolía, al-
go que tantos poetas sevillanos
han expresado. No es casual que
Bécquer, Machado y Cernuda
sean sevillanos. Ahí hay mucho
de genético. Pero cuidado, esto
es una intuición que habría que
estudiar y confirmar. El sevilla-
no es muy poeta. En la ciudad
hay muchísimas personas que
escriben poesía y no se la ense-
ñan a nadie. Esto es un dato
contrastado.
–Es decir, ¿que toda esa su-
puesta alegría y humor es una
fachada?
–En gran parte son mecanismos
defensivos, como diría Freud.
La angustia y la tristeza están
especialmente presentes en el
sevillano. Es curioso y muy lla-
mativo.

–¿Y de dónde le viene esa me-
lancolía?
–No me atrevería a dar una res-
puesta única. Habría que mez-
clar la genética, nuestra histo-
ria, el territorio...
–Melancolía es como se nom-
braba a la depresión antigua-
mente. Esta enfermedad afec-
ta a cada vez más gente.
–La Organización Mundial de la
Salud viene alertando del au-
mento de la depresión entre los
Europeos en el último cuarto de
siglo. Los datos clínicos y reales
son indiscutibles.
–¿Y a quién afecta más?
–Históricamente a las mujeres.
Ellas sienten y expresan más los

síntomas depresivos que los
hombres. Sin embargo, los últi-
mos datos apuntan a que las ci-
fras de varones y hembras están
cada vez más igualadas.
–Su especialidad es la psi-
quiatría infantil. Sobre esta
asunto quería preguntarle so-
bre el llamado Trastorno por
Déficit de Atención (TDAH) e
hiperactividad, un problema
que hoy en día está muy pre-
sente en las escuelas. El psi-
quiatra Luis Rojas-Marcos lo
ha estudiado y en Sevilla exis-
ten buenos especialistas. Sin
embargo, hay médicos que no
se toman en serio el proble-
ma. ¿Cuál es su opinión?
–El déficit existe, pero creo que
en los últimos años se ha exage-
rado más de lo razonable. Hay
muchos profesionales que no
conocen bien el problema y ha-
blan a la ligera.
–¿Por qué se dedicó usted a la
psiquiatría?
–Lo tuve muy claro desde los
quince años. Mis amigos ya me
lo decían, porque me interesa-
ban mucho las personas y leía a
Ganivet y a Unamuno...
–Nunca hubiese pensado que
leer a Ganivet o Unamuno pro-
vocase vocaciones por la psi-
quiatría.
–Sí, porque ambos tratan de las
complejidades humanas. A mí
me atraía mucho la lengua y la li-
teratura de la Grecia clásica, pe-
ro me di cuenta de que las perso-
nas tenían muchos problemas y
que yo podía ayudarlas. No me
arrepiento de haber escogido es-
te camino, al contrario. La gente
necesita que le quieran. Querer
viene de la palabra del sánscrito
quaero, que significa curar... Y
nadie quiere a nadie.
–¿Cómo?
–Esto es cierto en un porcentaje
muy alto.
–Es una opinión muy dura.
–Sí, pero es la verdad. La envi-
dia es uno de los peores males:
en el trabajo, en las propias fa-
milias... Es enormemente fre-
cuente que la gente no sea que-
rida. Esa es la vida. La mayoría,
malquiere.
–Le veo muy pesimista.
–En absoluto. Mi experiencia
personal ha sido exactamente la
contraria, muy positiva. Pero lo
que le digo es lo que observo en
las familias.
–¿Por qué se llama su casa
Río Guayas?
–Como experto consultante de la
Unesco viajé mucho a los países
americanos entre los años 70 y
90 para organizar la educación
especial infantil en países como
Cuba, Ecuador o Chile. He traba-
jado mucho en la ciudad de Gua-
yaquil, tanto que la Sociedad de
Psiquiatría Infantil y de Educa-
ción Especial de allí lleva mi
nombre. Tengo amigos allí que
son como hermanos. Es raro el
día que no reciba una llamada,
una carta, un mensaje.

Quienhablamal
deSigmundFreudy
del psicoanálisis es,
sencillamente,
porqueno lo conoce”

LaOMSviene
alertandodel aumento
de ladepresiónen
Europadesdehace
uncuartode siglo”

EL PERFIL
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Conversación en Río Guayas

La casa de Jaime Rodríguez Sa-
cristán (Benaoján, Málaga, 1934)
se llama RíoGuayas. Es un ho-
menaje a Guayaquil, la ciudad
ecuatoriana a la que este psi-
quiatra ha viajado decenas de ve-
ces como asesor de la Unesco.
Es un chalet luminoso, con un
patio central que sigue la tradi-
ciónmediterránea de iluminar
desde dentro, con cuadros y li-
bros. Se respira paz. Dan ganas
de vivir en ella. Dice Rodríguez
Sacristán que es feliz y el plumi-

cación Especial Instituto Doctor
Sacristán. Además de catedráti-
co en la Hispalense, también de-
jó huella como jefe del servicio
de Psiquiatría del Hospital Maca-
rena y como asesor en educa-
ción en numerosos países ameri-
canos, como Cuba, Chile o Ecua-
dor. Tiene una amplia obra cientí-
fica, pero es conocido por el gran
público por libros como Luis Cer-
nuda ante símismo. Un acerca-
miento psicológico al poeta o La
psicología del sevillano.

lla lo cree. Durante la conversa-
ción demuestra ser un hombre
tranquilo y afable, con una educa-
ción antigua donde las formas y la
cordialidadmandan. Pese a su
amplísimo currículum no asoma
en ningúnmomento la soberbia ni
la arrogancia. Doctor en Psiquia-
tría por la Universidad de Sevilla,
donde se crió como profesional
bajo el manto de Jesús Arellano,
es uno de losmayores especialis-
tas españoles en psiquiatría infan-
til y fundador del Centro de Edu-

lmolini@diariodesevilla.es
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LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ
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EL ERROR
ANDALUZ

L
A disolución del Partido Anda-
lucista coincide con unas elec-
ciones autonómicas en las que
una coalición de fuerzas políti-

cas y sociales catalanas pretende sepa-
rarse de España. Parece que una épo-
ca se termina. El PSA fue una de las
seis fuerzas políticas que estuvo repre-
sentada en el primer Parlamento au-
tonómico catalán en 1980, con dos di-
putados. Y un año antes había conse-
guido cinco diputados en el Congreso
y la Alcaldía de Sevilla. Fue el mejor
momento del gran animador de la vi-
da política andaluza en el inicio de la
transición. Julio Anguita en una en-
trevista en este diario en 2012 afirmó
que el PSA hizo andalucistas a todos
los partidos.

Pero cuando se celebraron las pri-
meras elecciones autonómicas en
1982 el PSA sacó un resultado pobrísi-
mo: tres escaños frente a los 66 de Es-
curedo, candidato del PSOE. El caris-
ma y el empuje del primer presidente
andaluz fueron determinantes en
aquel momento para apropiarse del
discurso del PSA, añadirle la potencia
de la marca socialista homologada en
toda España y convertirse de facto en
el partido institucional andaluz que
ha sido hasta hoy. (Una vez consegui-
do ese propósito, su partido se deshi-
zo de Escuredo en dos años).

Disputar la ese de socialista al PSOE
fue una tarea a la que renunciaron
desde Tierno Galván (PSP) hasta Joan
Raventós (PSC Congrés), pasando por
Enrique Barón (Convergencia Socia-
lista de Madrid) y muchos otros. To-
dos los socialistas alternativos se inte-
graron en el PSOE, salvo contadas ex-
cepciones, como Xosé Manuel Beiras
en Galicia. Y como una pequeña aldea
gala, el PSA se resistió al dominio del
PSOE. Eso sí, mudando de siglas para
convertirse en más andaluz y menos
socialista. No sólo fue una cuestión de
mercado. Rojas Marcos ha dicho esta
semana que siempre han sido de iz-
quierdas. No comparto ese criterio; ha
sido más bien un partido interclasista,
centrista, y por eso su fundador reco-
noce que era un voto de refugio tanto
de desencantados del PP como del
PSOE, en depende qué épocas.

Rojas Marcos ha señalado errores
para justificar el escaso éxito del PA.
Salvo los 10 diputados que sacó Pedro
Pacheco en 1990, nunca pasó de cinco
escaños y desapareció el Parlamento
regional hace tres legislaturas. Pero
más que sus errores o enfrentamien-
tos internos, que no fueron pocos, lo
que le ha faltado al Partido Andalucis-
ta ha sido fervor popular con su causa.
En la Andalucía de hoy hay más triba-
lismo y localismo que antes de empe-
zar la autonomía. Los intentos de
crear plataformas regionales en las
que los territorios se especialicen y co-
operen, fracasan. Ese es el error anda-
luz.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano

LECCIONES DE
DEMOCRACIA

L
OS señores de “Podemos, no se can-
sandedarlecciones(teóricas)dede-
mocracia. La última, la del alcalde,
José María González (a´) Kichi, que

en la foto que publica este Diario, aparece con
las manos en actitud orante, apoyadas en las
piernas cruzadas, sonriente, recibiendo al
embajador de Chile y al comandante del bu-
que Escuela “Esmeralda”, que acudieron a
cumplimentarle, con motivo de la Semana de
Chile. Mientras que el embajador viste traje y
corbata y el marino, su uniforme, nuestro al-
calde viste camisa de cuadros, pantalones va-

queros y zapatillas. Vestimenta propia para el
fin de semana, cómoda, pero inadecuada pa-
ra recibir a unos huéspedes, como primer
mandatario de la ciudad. Ha durado poco el
consejodeTeresadequevistieratrajeycorba-
taparalosactospropiosdesucargoydejarala
vestimenta informal para su acción sindical o
parasuscomparecenciasenloscírculos.

Esto puede considerarse una falta leve
comparadaconlaqueincurrióaldeciralosvi-
sitantes de un país, a los que se dedica un ho-
menaje, que no irá a visitar el buque, porque
fue “centro de detención y torturas durante la
dictadura de Pinochet”. Afortunadamente,
en otras páginas del periódico compruebo
queotrasautoridades,civiles,militaresyjudi-
ciales, si que acudieron a la recepción a la que
han sido invitados. Nuestro alcalde se expuso
a que le dijeran que aquello ya pasó, mientras

que encarcelar a los opositores, como hace el
régimen amigo (suyo) de Venezuela, está pa-
sandoahora,sinsuprotesta.

El miércoles estuve en Cádiz con unos ami-
gos, para visitar la exposición de cuadros del
Museo del Prado, que gracias a José Pedro Pé-
rez Llorca, hemos podido disfrutar en la Casa
de Iberoamérica y que se clausurará mañana
domingo. Más de 30.000 visitantes se han
contabilizados.

Temiendo el temporal anunciado no fui-
mos en barco y ni en el aparcamiento de Ra-
món de Carranza ni en el de San Antonio ha-
bía sitio; por ello pregunté si había algún
evento especial en Cádiz, porque los alrede-
dores de San Juan de Dios y sus bares y terra-
zas estaban repletos, cuando solo había fon-
deadounpequeñocrucero.

También en el Diario, que lo destaca en el
titular de la primera página, se dice que, se-
gún AIS Group, la capital supera la media de
la tasa de pobreza nacional, que es del 22%,
en más de 4 puntos, lo que supone que de los
122.990 habitantes que el estudio estima que
tiene Cádiz, casi 35.000 habitantes están en
riesgo de pobreza. ¿Será que los aparcamien-
tos, los bares y restaurantes se llenan de gente
defuera?

Calle Ancha

JOSÉ RAMÓN
DEL RÍO

jdel35@hotmail.com
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Cádiz supera la media de la

tasa de pobreza nacional.

¿Será que los restaurantes se

llenan con gente de fuera?

E
N la biblioteca de la Facultad de De-
recho sevillana uno puede encon-
trar una colección de estudios sobre
los fueros de las provincias vascas y

Navarra, de la que disponen pocas faculta-
des. No es algo casual. En los años ochenta,
en un lugar en principio tan alejado de estas
tierras del norte como Sevilla, la cuestión
foral estaba de moda entre distintas genera-
ciones de profesores de esta casa. Desde lue-
go, no es extraño que un elemento en cierta
medida extravagante dentro del constitu-
cionalismo moderno, como es el reconoci-
miento de derechos a unos territorios sobre
la base de un fundamento historicista, des-
pierte curiosidad en el profesor universita-
rio, sin embargo, este interés académico por
los derechos históricos tenía un sentido más
allá de la mera satisfacción de la curiosidad
académica. Con el estigma de la alta absten-
ción de la ciudadanía vasca en el referén-
dum sobre la Constitución, y el desafío ince-
sante del terrorismo, los derechos históricos
que reconoce la Constitución a los territo-
rios forales se convertían, a pesar de su in-
determinación –o tal vez, gracias a eso– en
un punto de sutura entre estos territorios y
el conjunto del Estado. En definitiva, en una
forma de reconocimiento histórico de la
realidad vasca que servía para integrar po-
líticamente a ésta dentro la realidad espa-
ñola, e incluso, para integrar y cohesionar
la propia sociedad y la forma política del Pa-
ís Vasco. La quimérica Disposición Adicio-
nal Primera necesitaba así, por su importan-
cia, formar parte de nuestra cultura consti-
tucional y no sólo de nuestra Constitución,
y a ese objetivo creo que se debían aquellos
esfuerzos académicos.

Desde luego, hoy en día sigue siendo difí-
cil desentrañar cuál es el significado norma-
tivo último del reconocimiento de los dere-

chos históricos que hace la Constitución,
aunque parece claro que si hay una institu-
ción que representa la foralidad ésta es la
autonomía o independencia financiera de
cada uno de estos territorios. Por decirlo de
forma clara, el modelo de financiación au-
tonómica basado en el Concierto o Conve-
nio, privativo de País Vasco y Navarra, es la
imagen más nítida del contenido constitu-
cional de los derechos históricos, y ninguno
de los partidos de gobierno en España han
puesto en cuestión este extremo, sin duda
conscientes de la importancia de su vigen-
cia para la integración territorial del país.
De hecho, puede decirse que –a excepción
de UPyD– esta asimetría en el modelo de fi-
nanciación autonómica sólo ha sido abier-

tamente discutido desde Cataluña, si bien
desde distintas premisas. Lo que para parte
del nacionalismo catalán es un agravio com-
parativo con Cataluña al no reconocerse
también la singularidad fiscal de esta comu-
nidad; para Ciutadans, e incluso para algu-
nos sectores del PSC, constituye un agravio
para el conjunto de los españoles y como tal
debe ser objeto de revisión.

En realidad, la división catalana sobre es-
ta cuestión viene de lejos, y merece la pena
recordarla. Hace unos años, con motivo de
la presentación del tercer tomo de memorias
de Jordi Pujol, Miquel Roca y el propio Pujol
confesaban cómo en el proceso constituyen-
te de 1978 el nacionalismo catalán desistió
de algo que estaba en sus planes y que era ne-
gociar un modelo de financiación autonómi-
ca para Cataluña similar al vasco o el nava-
rro. La razón de ello, según el ex presidente
Pujol, no tenía que ver con la frontal oposi-
ción que esperaban encontrar en el debate
constituyente, ni con los riesgos económicos
que, como suelen recordar los dirigentes
vascos, este régimen fiscal implica. El moti-
vo último de este desistimiento fue que la
mayoría de los catalanes habían dejado cla-
ro en las elecciones de 1977 que no lo que-
rían, votando a fuerzas no nacionalistas y de
izquierda, para las cuales, como afirma tex-
tualmente Jordi Pujol, este modelo era
“reaccionario, medieval, insolidario”.

Desde luego, no es fácil ofrecer una sola
respuesta que explique por qué aquella co-
munidad que participó con júbilo del proce-
so constituyente con la intención de contri-
buir enconómicamente y participar en la
gobernabilidad del país esté hoy plantean-
do sin eufemismos la secesión; mientras que
aquella otra, cuyo nacionalismo fue espe-
cialmente distante al proceso constituyente
y en la cual el independentismo ha mostra-
do su cara más furibunda, permanece hoy
al margen de estas demandas. En cualquier
caso, la experiencia adquirida, por lo menos
debería hacer repensar a quienes reaccio-
nan de forma irascible a cualquier propues-
ta de reconocimiento específico de la reali-
dad nacional de Cataluña en la Constitu-
ción, si tal reconocimiento no pudiera signi-
ficar en el actual contexto, no la constata-
ción de una ruptura sino un punto de sutu-
ra a la unidad del Estado español. El prime-
ro de los muchos que serán necesarios.

En el proceso constituyente

de 1978 el nacionalismo

catalán rehusó negociar

un modelo de financiación

autonómica como los de

Navarra y el País Vasco
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D
ESDE 2011, Año Internacional del
Bosque, se habla de la necesidad de
lograr una cultura de sostenibilidad
de los bosques, ya que son esencia-

les para el mantenimiento de la vida en el
planeta. Los bosques mantienen una gran
biodiversidad y ayudan a regular los ciclos
biogeoquímicos como el ciclo del oxígeno y
del carbono, esenciales para la biosfera de
la que formamos parte. Perdemos cada año
más de 150.000 kilómetros cuadrados de
bosques por deforestación.

Este fenómeno genera dos tipos de cam-
bios globales. Por un lado, los localizados, se
pierde un bosque, eliminamos un ecosiste-
ma y sus servicios ecosistémicos, afectando
además a las personas que allí viven. Por otro
lado, los globales, cada bosque que se pierde
incide en la disfunción de los esenciales ci-
clos globales, sin los cuales la vida no hubie-
se evolucionado y no se mantendría en el fu-
turo. Los bosques regulan, en la atmósfera, el
imprescindible oxígeno al 21% y el conteni-
do en CO2 (0.033 %) para un perfecto efecto
invernadero. La revista Nature ha publicado
este mes un artículo donde se realiza un aná-
lisis de la situación actual de los bosques del
planeta con importantes novedades con res-
pecto a balances anteriores. Se establece que
el número global de árboles es de 3,04 billo-
nes, mucho más de lo estimado hasta el mo-
mento (un billón es un millón de millones).

De ellos, aproximadamente 1,39 billones se
encuentran en bosques tropicales y subtropi-
cales, 0,74 billones en la zona boreal y 0,61
billones en las regiones templadas. Aproxi-
madamente, unos 434 árboles por cada ha-
bitante del planeta, con grandes diferencias
entre zonas debido al clima y a la densidad
de población. En España, tocamos a unos
245 árboles por habitante; en Israel, a 2; y en
la Guayana, 14.692. Diferentes parámetros
climáticos se correlacionan con la densidad
media de árboles en los bosques del planeta.
La densidad de árboles incrementa con la
temperatura y la disponibilidad de agua.

Por ello, el cambio climático afectará a la
distribución de los bosques, su productivi-
dad, sus funciones biológicas y sus servicios
ecosistémicos. Se estima que más de 15 bi-
llones de árboles se cortan cada año y que el
número de árboles en el planeta ha dismi-
nuido aproximadamente un 46% desde el
comienzo de la civilización humana. Si este
ritmo de destrucción sigue sin cambios, los
árboles desaparecerán del planeta en 300
años; unas 11 generaciones. Es lo que nos
espera si no cambiamos. De acuerdo con el

estudio citado, el número de árboles talados
cada año es aproximadamente 15.000 mi-
llones. Como se reforestan unos 5.000 mi-
llones, la deforestación neta mundial es de
unos 10.000 millones de árboles al año. Un
balance nefasto. La deforestación, incre-
mentada cada día, tiene implicaciones im-
portantes en relación con las funciones
esenciales de los bosques como un bien glo-
bal del planeta Tierra: mantenimiento de la
diversidad, contribución a los ciclos biogeo-
químicos, proporción de servicios ecosisté-
micos a las poblaciones humanas, control
de la regulación del ciclo hídrico y la calidad

del agua, generación de madera, y el esen-
cial papel como sumideros de dióxido de
carbono. Si el oxígeno baja sustancialmente
de concentración en la atmósfera, la vida
tendería a una bioquímica distinta; si el oxí-
geno sube, arderíamos de forma espontá-
nea y los fuegos no se podrían apagar. Si la
concentración de dióxido de carbono sube
en la atmósfera, caminamos más rápida-
mente al calentamiento global por efecto in-
vernadero y con ello al temido cambio cli-
mático; si el dióxido de carbono en la atmós-
fera disminuye sustancialmente tendríamos
un menor efecto invernadero con disminu-
ción de temperaturas en algunas zonas del
planeta. La Tierra, la vida en el planeta, la
sociedad humana ha evolucionado en unas
condiciones favorables. Ha habido un esen-
cial equilibrio. El ser humano lo ha roto, es-
pecialmente desde hace unos 300 años, y de
forma irresponsable en los últimos dece-
nios. La pérdida de los bosques por la defo-
restación generalizada, y especialmente la
concentrada en zonas ecuatoriales y tropi-
cales es un buen indicador que no hemos
comprendido nada de nuestra relación con
el planeta donde vivimos.

Tenemos que proteger los bosques anda-
luces como un bien colectivo, un bien co-
mún esencial. Sus funciones son muy claras,
las mismas que tiene los bosques a nivel pla-
netario. Regulan nuestro equilibrio hídrico,
el oxígeno, el dióxido de carbono, mantie-
nen la biodiversidad y prestan diversos ser-
vicios en forma de madera y energía. Igual
en nuestras ciudades, cuidemos el árbol ur-
bano. Un vecino esencial, que nos genera un
paisaje urbano bello y en general contribuye
a que el hábitat urbano sea saludable y eco-
lógico. Recordemos el proverbio Cree:
cuando el último árbol sea cortado, el últi-
mo río envenenado, el último pez pescado,
sólo entonces el hombre descubrirá que el
dinero no se come.

LA DESFORESTACIÓN, UN ATENTADO CONTRA EL BIEN COMÚN

ELLA NO COMERÁ

P
UEDE verse hoy en televisión un
anuncio impactante: en él, bajo
el título Ella no comerá para que
lo haga su nieto, una abuela deja

de alimentarse en bien de los pequeños de
la casa. La campaña publicitaria, impulsa-
da por Educo, una ONG de cooperación
centrada en la educación, trata de con-
cienciarnos sobre este drama provocado
por la ya larga crisis y que, por desgracia,
cada vez afecta a más personas mayores.
Al tiempo, también Educo y Sal-
vetti&Llombart han publicado el estudio
Crisis y efecto dominó. ¿Quedan piezas por
caer? El bienestar infantil, abuelas y abue-
los en la brecha. De sus veintitantas pági-
nas extraigo los datos más significativos:
según la encuesta realizada, el 80% de los
abuelos están ayudando económicamen-
te a sus hijos y nietos cuando en 2010 el
porcentaje era del 20%; la mitad de los
abuelos tienen que dar de comer a los su-
yos cada día o varios días a la semana;
ellos destinan una media de 290 euros al
mes, detraídos de sus casi siempre exiguos

ingresos, a apuntalar como pueden su
tambaleante circulo de descendientes; el
46% de los entrevistados han reducido el
gasto en sus propios tratamientos de sa-
lud; el 45% ha disminuido su consumo
de luz; la mitad ha dejado de realizar,
por falta de dinero, actividades físicas; al
cabo, uno de cada diez se ha visto obliga-
do a vender algún bien.

Esos números fríos, a los que por su-
puesto debe añadirse el tiempo que sa-
crifican de su legítimo descanso, de-
muestran que el auténtico bastión de re-
sistencia ante el presente desastre eco-
nómico está siendo la familia, muy por
encima del Estado y de sus teóricas insti-
tuciones protectoras. Frente a los que
predican su inutilidad y propugnan su
desaparición como estructura social bá-
sica, el ejemplo actual acredita su insus-
tituible función y avala de modo incon-
testable su acuciante demanda de tute-
la, un propósito paradójicamente trai-
cionado por nuestros últimos gobiernos
de todo signo.

Los abuelos, alguien lo ha dicho, nos es-
tán enseñando muchas cosas, fruto de la
cultura del esfuerzo que ellos vivieron y
que ahora abnegadamente practican. En
un mundo que adora lo joven, lo rompe-
dor, la moda, y fomenta el egoísmo, la fal-
ta de compromiso, el individualismo más
feroz, ellos están ahí, dándolo todo a cam-
bio de nada, soportando con sus manos
cansadas un edificio que se derrumba. Sé
que ni lo exigen ni lo esperan; pero sirvan
estas líneas para expresarles nuestra más
solidaria y admirada gratitud.

Postdata
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PADILLA
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ESPERPENTO

E
SPAÑA es la patria del esperpen-
to. De entrada, etimológicamen-
te. La palabra se atribuye a Valle-
Inclán, que la creó para definir

un tipo de teatro, el suyo. Decir de algo o
alguien que es esperpéntico es llamarlo
grotesco, extravagante, ridículo. Defor-
mado como si reflejado por espejos cónca-
vos, según grabó en mi memoria don Fran-
cisco Mena, profesor ontológico, que en
esa estela conceptual tituló un poemario
Espejos en el fondo del vaso. España es pu-
ro Callejón del Gato, con menos luces que,
gracias a Dios, bohemia: la bohemia, al
menos, sabe anestesiarse. Un callejón
compartimentado, en fragmentación,
francamente decadente. Aquí suceden co-
sas esperpénticas; a puñados y sin solu-
ción de continuidad.

Aquí nos dividimos a toque de clarín en-
tre taurinos –de ley o verbeneros– y anti-
taurinos, y nos posicionamos con mucha
pasión con Picasso o con Rompesuelas, co-
mo si siempre, cada noche, nos atormen-
tara en la hora previa al alba el destino del

toro de Tordesillas. Aquí revotamos a los
partidos de siempre, que han dado man-
gazos históricos del dinero de todos, como
si nada hubiera pasado, demostrando que
los votantes también mangaríamos llega-
da la ocasión. Y los salvavidas ajenos a má-
culas políticas, como Podemos, agarran
los bastones municipales con esperpénti-
co despiste y anecdotismo, mientras Pablo
Iglesias, haciendo de guardián en el gra-
nero de los votos, reinventa la política y la
venta: “No es izquierda o derecha, es dic-
tadura o democracia”. Aquí, un político
que decía hace poco que su país, Cataluña,
tenía su sitio dentro de España, y eso era
bueno, la ha liado máxima de repente, en-
caminando festivamente a su tierra a al-
gún sitio incógnito de la mano de sus ínti-
mos enemigos.

Aquí, el jueves, un diputado de Amaiur
–con estilismo híbrido de fallera estrelada y
cardado de maruja abertzale– ha desencua-
dernado una Constitución en la tribuna de
oradores del Parlamento. Pero suceden
aquí cosas más graciosas, aun dentro del es-
perpento: en las postrimerías de una boda
en San Sebastián, el novio conminó al DJ a
que quitara “esa canción etarra y mortuo-
ria”... que había solicitado la propia la no-
via al pincha. Éste intentó calmar los áni-
mos poniendo el Amante Bandido de Bosé.
Y, claro, acabaron a guantadas. Al menos
en esto cabe la excusa de que el cava semi-
seco te destroza el itinerario etílico, largo y
tortuoso en las bodas de la España contem-
poránea. (Ya ustedes perdonarán la esper-
péntica expresión popular: es que te tienes
que hacer pipí en lo alto.)
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La pérdida de los bosques
por la desforestación
generalizada es un buen
indicador de que no hemos
comprendido nada de nuestra
relación con el planeta
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El nuevo gobierno municipal de Juan Espadas, sensibilizado
bacia la ecolog& de la ciudad y su calidad de vida afronta un
reto importante a la bora de poner orden en esta materia

Los bares con veladores
como Tercer Lugar para

vivir la ciudad
1 tfmlo del sensible libro Vivir,
pensar, mirar de Sri Hustvedt
(2013, Anag~ama) me evoca 
actividad urbana que se puede
desarrollar en un velador en el
marco de nuestras ciudades.
Solo o con amigos, un velador

en la calle, pot la mafiana o la tarde e incluso al
inicio de la noche, nos hace vivir la ciudad,
pensar o mirar lo que nos rodea. Una experien-
cia netamente urbana que podemos experi-
mentar en Sevllla o en cualquier pueblo o ciu-
dad de Andalucfa, en cualquier 6poca del afio,
gracias al privilegiado clima mediterr~ineo del
que disfrutamos. Los veladores, los bares y res-
taurantes proyectados hacia la calle, constitu-
yen hoy tma pieza esencial de la ecologfa urba-
na. Ray Oldenburg en su obra The Great Good
Place (1997, Da Capo Press) nos explica queen
la ciudad hay tres lugares para cada uno de sus
habitautes. E1 Primer Lugar es el hogar, donde
uno vive; el Segundo Lugar, es el sitio donde se
trabaja; y el Tercer Lugar, son los bares, cafes, li-
brerfas y otros espacios donde encontramos
servicios o lugares de encuentro y descanso. El
Tercer Lugar es esancial en el marco de la ciu-
dad. Es un lugar para cada uno como indivi-
duo, donde una persona disfruta de un cafO so-
litario o mira un libro en una librerfa; o bien co-
mo parte de ar~a colectividad, como sujeto
social, disfrutando con un grupo de amigos. El
Tercer Lugar de las U~udades andaluzas es alta-

sultando un importante reclamo tmfstico.
En cada barrio de nuestras urbes constituye

un punto esencial de encuentro. Ademf~s, los
bares de nuestra ciudad, y de otras ciudades
andaluzas, generan mucho empleo. El bar con
velador es una parte sensible de la ciudad, un
Tercer Lugar deseable en el marco de la ciudad
ecol6gica. En este contexto, los bares con vela-
dotes son boy un elemento clave de nuestra
convivencia, de nueslxo disffutar la ciudad, en
esencia de la propia ecolog~a de la ciudad. Sin
embargo, no pueden ser un problema para los
vecinos de la ciudad. En esta semana, eu la ciu-
dad de Sevilla, ha sido noticia la oleada de mul-
tas que ha habido pot veladores ilegales en to-
dos los distritos de la misma, al ratificar la ac-
tual Gerencia de Urbanismo las sanciones
impuestas pot el anterior gobierno municipal.
Decenas de bares y restaurantes se hart vlsto
afectados, algunos multados de forma reitera-
da pot incumplimiento de la normativa vigante
en relaci6n con los veladores.

La mayor acumulaci6n de multas aparece
en el centro hist6fico. Los mofivos esenciales
son veladores sin licencia y uso de moblliafio
sin permiso municipal, invasiones de la acera
dificultando el paso, instalaciones publicita-
rias, calefactores y sistemas de pulverizaci6n de
agua no regulados. En este sentido quisiera ha-
cer una consideraci6n. La instalaci6n de cale-
factores en nuestras expansiones de bares ha-

//
Son un

elemento clave
en nuestra

convivencia, de
nuestro

disfrutar de la
urbe. en esencia

de su propia
ecologia

cia la calle permite un microclima en invierno
que los hace muy agmdables. Pero deben ser
regulados y cumplirse la regulaci6n. Por otro
lado, el asunto de los bares, cada vez m~s, que
rocfan agua en gotas muy pequefias hacia la at-
m6sfera del bar donde est~in sus usuarios. El
efecto visual es muy e~f~dent e y la sensaci6n de
recibir agua de la manera indicada en un me-
diodfa caluroso es agradable; pero me gustaffa
se midiese el efecto real sobre la temperatura y
la humedad del velador.

En relaci6n con estas instalaciones me preo-
cupa su regulaci6n, y cuidar los servicios muni-
cipales correspondientes de la temperature de
salida del agua, su almacenamiento previo o
salida directa de la red y la limpieza de los de-
p6sitos y las conducciones. Adicionalmente es-
tfi la crftica cuesti6n del ruido. La libertad y el
disffute de unos no puede conculcar el derecho
al silencio y el descanso de otros. Hace falta un
extenso y profundo estudio de ruido en Sevilla,
y otras ciudades, para establecer una regula-
ci6n apropiada para un h~ibitat urbano de alta
calidad de vida, desde el conocinliento de la
realidad. El nuevo gobierno municipal de Sevi-
lla, liderado pot Juan Espadas, sensibilizado
hacia la ecologfa de la ciudad y su calidad de vi-
da, tiane un reto importante. Quiz~ haya que
analizar la ordenanza de veladores y adecuarla
a nuevas realidades y necesidades, en la pr6xi-
ma revisi6n del Plan General de Ordenaci6n
Urbana de Sevilla. Nuestro Tercar Lugar es
esencial, y los veladores son una parte muy
agradable y convivial de la ciudad, y tenemos
que mantenerlos. A todos los visitantes de las
ciudades andaluzas les llama la atenci6n esa
aut6ntica vivencia relajada de la calle que im-
plican nuestros veladores.Y para los habitantes
de cada ciudad son un punto esencial para vivir
la calle. Pero necesitamos entender que la ciu-
dad somos todos, los que estamos en el vela-
dot, los que paseamos pot las aceras y los que
desean dormir en el sllencio de la noche, en
una ciudad con un h~bitat urbano solidafio sin
desigualdades de ningfin tipo. ¯
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Unidos vuelve a emerger como sólido ba-
luarte de los exportadores e importado-
res de los países del mundo, si es que al-
gún día dejó de ser tal baluarte. Aunque
España consume más de lo que produce,
o sea, es importador neto, es Estados Uni-
dos el destino de parte de la producción
nacional de almendra, aunque muchos
otros destinos han sofisticado sus pautas
de consumo hacia alimentos que, como la
almendra, tienen excelentes propiedades
alimenticias, aunque tradicionalmente
eran objeto de cultivo casi marginal y de
montaña en los suelos más pobres del
oriente andaluz. Hoy su producción pasa

por ser más rentable, en términos me-
dios, que la del propio aceite de oliva,
gran estrella agroalimentaria andaluza.
España, sin ir más lejos, consume mucha
más almendra de la que produce. La in-
vestigación aneja a su eclosión de pro-
ducción y consumo ha posibilitado que su
complicada estacionalidad de flor y fru-
to, sometido a las heladas, haya logrado
desplazarse unos meses atrás en el año,
hacia la primavera. Junto con Granada y
Almería, Málaga, donde tiene sede la dis-
tribuidora Almensur, ha visto cómo mu-
chos agricultores han migrado a la ya más
segura almendra, cuyo mercado parece

ser algo más estable que el de otros pro-
ductos agrícolas. Su creciente consumo
como aperitivo o procesado para repos-
tería y helados, unido a la calidad extra
del producto nacional que distribuye Al-
mensur, hace de este mercado una indus-
tria consolidada, valorada por los consu-
midores y con visos no frenar su brillan-
te expansión. La paralela confianza y
apuesta por ella de la banca augura un
buen futuro para este producto. El reno-
vado fortalecimiento futuro del consumo
chino e indio es otra clave de este proce-
so de internacionalización de la almen-
dra nacional y regional.

LA experiencia de todos estos años
nos ha dado la razón, la unión hace
la fuerza”, afirma el gerente de Al-
mensur, Almendrera del Sur, Juan
Carlos Gallego.

Al principio, Almensur estaba formada
por un pequeño grupo de almendreros de
la provincia de Málaga que se unieron para
hacerse fuertes en el mercado. Ahora “so-
mos más de 4.200 agricultores en toda An-
dalucía que hemos logrado, gracias al es-
fuerzo, trabajo y constancia, dar a conocer
nuestras almendras en el mercado nacional
e internacional”.

El éxito de esta cooperativa malagueña
(sus instalaciones se encuentran en Cárta-
ma), se debe, en primer lugar, a que “he-
mos diversificado nuestra oferta, pasando
de comercializar almendras en piel a co-
mercializar almendras repeladas, en lámi-
nas, palitos, harina y bastones, así como
almendras fritas, tostadas y ahumadas, en
todo tipo de formatos y presentaciones”,
explica Juan Carlos Gallego. En segundo
lugar, “nuestra política comercial es la de

estar siempre en busca de nuevos merca-
dos, sin dejar de lado la consolidación de
los mercados en los que ya estamos pre-
sentes. Fruto de esta política comercial es
que actualmente mas del 75% de nuestra

producción se exporta por todo el mun-
do”. Como en casi todos los productos
agroalimentarios, la plantilla de Almensur
fluctúa en función de los períodos de máxi-
ma actividad, pudiendo llegar a las 100 per-
sonas en plena campaña, incluso en los
peores años de la crisis económica que les
afectó, “como todos, especialmente en lo
que se refiere a la falta de financiación.
Afortunadamente nuestra actividad ha cre-
cido y no hemos tenido que reducir ni la
plantilla, ni el volumen de negocio”. Un ne-
gocio en el que llevan varios años trabajan-
do con el Banco Santander: “Empezamos

utilizando algunos de sus productos y, pos-
teriormente, nos han ido informando de
otras líneas que se podían adaptar a nues-
tras necesidades”, como es el programa
AgroSantander. Con ellos esperan seguir
creciendo. “En Andalucía se están plantan-
do cientos de hectáreas de almendros debi-
do al buen momento que está atravesando
el cultivo, con precios muy altos. Queremos
que todos los almendreros de Andalucía
tengan la oportunidad de conocer nuestro
proyecto cooperativo y se puedan sumar a
los más de 4.200 socios que ya están inte-
grados”, finaliza Juan Carlos Gallego.

El mejor
momento de
la almendra
mediterránea

7

Empleadas
de Almensur
seleccionan

las
almendras.

AHORA que vemos cómo el boom de
la economía china (basada en la
exportación, el ahorro y inversión

exterior, con un débil consumo interior)
ha originado serios problemas financie-
ros que huelen al gas sarín que emiten las
burbujas económicas al explotar, Estados

DE SEGUNDA A DIVISIÓN DE HONOR

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización
de Empresas de la
Universidad de Sevilla

5
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La cooperativa Almedrera del Sur comercializa sus
productos dentro y fuera de España gracias al trabajo

de sus más de 4.200 agricultores andaluces
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La inmigración ilegal
es un problema real

La respuesta adecuada al fenóme-
no de la inmigración en Europa
tiene que ser mucho más amplia y
profunda que la reacción de algu-
nos países que se limitan a respon-
der, de forma unilateral, con me-
didas de seguridad desproporcio-
nadas. Y la primera respuesta pa-
sa por el respeto a la dignidad hu-
mana de los inmigrantes, que se
hacinan en campos de refugiados
en el corazón de Europa, en condi-
ciones inhumanas.Domingo Mar-
tínez (correo electrónico)

Montes abandonados,
montes incendiados

El presente verano acaba con un
60% más de incendios, registrando
el peor dato del decenio, España ha
sufrido 14 grandes incendios y se
han quemado cerca de 70.000 hec-
táreas, una auténtica tragedia natu-
ral. El terreno quemado, en lo que
llevamos de año, sobrepasa la super-
ficie de las ciudades de Madrid y Bil-
bao. Según los especialistas, las tres
causas que han motivado este creci-
miento descontrolado de los incen-
dios son las meteorológicas, el eleva-
do índice de incendios intenciona-
dos y consecuencia de impruden-
cias, y el abandono generalizado de
los montes. En lo referente a los mo-
tivos meteorológicos, es cierto que el
mes de julio fue el más caluroso des-
de que existen estadísticas y que, por
lo tanto, esta circunstancia ha ayu-
dado muy negativamente. Nos dicen
los expertos que el riesgo meteoro-
lógico se basa en tres pilares: la tem-

peratura, la humedad relativa del ai-
re y las precipitaciones registradas
en los últimos días. Lo cierto es, que
el 0,2% de nuestro territorio nacio-
nal se ha quemado durante 2015. El
Ministerio de Agricultura y las con-
sejerías de las distintas comunida-
des autónomas tienen abandonados
los montes de titularidad pública y
las administraciones no castigan los
reiterados incumplimientos de los
propietarios privados de mantener
limpias sus propiedades para con-
trolar de esa forma los incendios.
Creo que a estas alturas habría que
empezar a imponer sanciones admi-
nistrativas a los que de forma negli-
gente incumplen la normativa. A los
que somos aficionados a realizar ru-
tas de senderismo en otoño-invier-

no, no hace falta que os diga la sen-
sación que nos invade cuando atra-
vesamos algunas zonas que han sido
pasto de las llamas. No creo que sea
tan difícil que nuestro Ministerio
imite lo que hacen en materia de pre-
vención de incendios países de nues-
tro entorno, por ejemplo, facilitan-
do ganado caprino a desempleados
del mundo rural y designando zonas
exclusivas de monte a fin de que las
limpie dicho ganado al alimentarse.
Con voluntad, casi todo tiene solu-
ción.Alejandro Baeza (Gines)

Esteban

● Las cartas no deben exceder
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EDITORIAL

EL PAPA VISITA
CUBA Y EEUU

E
L papa Francisco comienza hoy una gira his-
tórica por Cuba y EEUU que pretende, entre
muchas otras cosas, consolidar el acerca-
miento iniciado entre los dos países ameri-

canos tras más de medio siglo de enfrentamientos
y desconfianza. No será la primera vez que un líder
de la Iglesia católica pisará la isla caribeña. Muy al
contrario, este país ha sido visitado por sus dos an-
tecesores en la Cátedra de Pedro: Juan Pablo II
(1998) y Benedicto XVI (2012). Al fin y al cabo,
después de unos primeros años de enfrentamiento
con el régimen castrista, la Iglesia decidió ir au-
mentando su presencia en Cuba de forma discreta
y renunciar al activismo político de primera línea.
La diplomacia vaticana siempre ha tenido como
principal objetivo el garantizar la libertad de culto
de los fieles católicos más que el influir en la forma
de gobierno de las naciones. Además del deshielo
con EEUU, en las conversaciones con los jerarcas
cubanos estarán muy presentes los intereses de la
Iglesia en la isla, sobre todo aquellas medidas que
le permitan crecer sin demasiadas cortapisas en un
país oficialmente ateo: la posibilidad de construir
más iglesias, de tener medios de comunicación, de
aumentar el clero, etcétera.

Por su parte, la llegada de Francisco a EEUU, pa-
ís presidido por Barack Obama, supondrá el cara a

cara de dos líderes
mundiales de cierta
tendencia progre-
sista y fundamenta-
les en el cambio de
sentido de las rela-
ciones internacio-
nales tras la era neo-
c o n s e r v a d o r a .
Francisco arribará a

una Norteamérica donde el catolicismo no es la re-
ligión mayoritaria, pero sí cuenta con un impor-
tante peso en la sociedad, pese a los últimos escán-
dalos de pederastia. Si en algo ha mostrado firme-
za el actual Papa es en la denuncia y persecución de
los clérigos, independientemente de su estatus,
que han abusado sexualmente de menores. Esta
cuestión, pues, no supondrá ninguna tensión entre
los dos líderes, sino todo lo contrario.

Ninguna persona de buena voluntad puede criti-
car los intentos del papa Francisco de acercar a dos
países duramente enfrentados durante décadas.
Como vicario de Cristo, una de las obligaciones de
unsumopontíficeeshacertodoloqueestéensuma-
no para garantizar la paz entre los hombres y las na-
ciones. Sin embargo, hay que dejar muy claro una
vez más que no es posible la equidistancia. Aunque
EEUU ha cometido errores importantes en sus rela-
ciones con la isla, es la principal y más antigua de-
mocracia, un país donde impera la ley y las liberta-
des. Por su parte, Cuba, aunque con aciertos eviden-
tes en educación y sanidad, es una de las últimas dic-
taduras comunistas del mundo donde se conculcan
los derechos más elementales de las personas.

El Papa hacemuy bien
en apoyar el deshielo,
pero no debe caer en
la equidistancia: EEUU
es una democracia y
Cuba, una dictadura
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R esulta dificil cruzar
una de las cuatro puer-
tas que dan acceso al

Rectorado de la Universidad
de Sevilla y encontrarse con
alumnos que podrian tenet la
edad de tus propios hijos. Lle-
gas a tu primer dia de univer-
sitaria despu6s de vivir un si-
glo, como una Violeta Parra
acad6mica, con una maleta
llena de mucha mils ilusi6n
que ellos, porque llevas el
complemento de lo que qui-
siste hacer y nunca pudiste,
bien pot circunstancias o pot
responsabilidades queen tu
vida eran prioridades imposi-
bles de eludir.

Las cosas cuestan, pero na-
da es comparable a ese dulce
sabot que tienen las metas
conseguidas, solo parecido al
sabor de los besos. La realidad
da un paso pot encima de la
ensofiaci6n mientras subes
acelerada las imponentes es-
ca]eras y recorres esos pasil]os
que inmortalizase Gonzalo
Bilbao, y te vas dando cuenta
de que ya es una realidad, lo-
graste set universitaria a una
edad con la que tu madre, ya
era abuela de tu primer hijo.

Y todo se enmudece cuando
te yes, emocionada, sentada
en ese aula de suelo de made-
ra, con bancos sobre los cua-

les miles de estudiantes ha-
brin sentido la misma emo-
ci6n, acordindote de esa nifia
que fuiste, que mils de treinta
afios atrfis llevaba en su carpe-
ta la foto de un futbolista so-
bre el cual siempre se detenian
los ojos de las profesoras. Una
nifia que ha vuelto a los dieci-
siete, despu6s de vivir un siglo
sentada en ese aula de Filolo-
gia Hisp/mica, que dej6 el
tiempo pasar y que, ahora,
asiste a su primer dia de clase
como universitaria llevando
en su maleta yen sus ojos el
brillo impagable que ofrece la
emoci6n que dan los suefios
cumplidos. ¯
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EP JAÉN

El Gobierno autonómico espera
recuperar en esta legislatura “la
normalidad tanto presupuesta-

ria como también financiera”
en las universidades de la co-
munidad. Así lo puso ayer de re-
lieve el consejero de Economía
y Conocimiento, Antonio Ramí-
rez de Arellano, antes de parti-
cipar en la inauguración del
curso 2015-2016 en la Universi-
dad de Jaén (UJA) y a pregun-
tas de los periodistas sobre la
deuda del Gobierno autonómi-
co con esta institución.

El consejero no ofreció la cifra
exacta, aunque señaló que, “co-
mo en el resto de los casos, la
idea es permitir darle a la uni-
versidad la oportunidad de que
no tengan que deberle a provee-
dores para poder sostenerse”, de
modo que se trabaja “con ellas
en cercanía para que eso no su-
ceda”. “El objetivo es recuperar
la normalidad tanto presupues-
taria, en primera instancia, co-

mo la normalidad también de la
tesorería en el ciclo que viene a
continuación; difícil pero creo
que hay espacio para conseguir-
lo”, afirmó el consejero, quien
en una comparecencia parla-
mentaria a finales de julio cifró
en algo más de 580 millones de
euros la deuda de la Junta con
las universidades andaluzas.

Además y sin entrar en plazos
concretos para abonarla, Arella-
no añadió que se ha transmitido
a las universidades que lo prime-
ro “es atender con prontitud los
problemas de tesorería que tie-
nen efectos de pago a proveedo-
res” para que “las circunstancias
tan adversas no se agraven”. “Y
desde luego nos damos, como he
dicho en el Parlamento, la legis-
latura para recuperar la norma-
lidad tanto presupuestaria como
también financiera”, apostilló.

Con respecto al acto de aper-
tura del curso en la UJA, el titu-
lar de Economía comentó que
es el primero al que asiste como
consejero y “marca el inicio de
semanas muy intensas en el
ámbito universitario”, donde
se pone en marcha “una maqui-
naria intensa que tiene unos
objetivos elevados”: la forma-
ción superior de jóvenes y si-
tuar “la investigación y el desa-
rrollo al servicio de la sociedad
a través de los sectores produc-
tivos y de la economía”.

A su juicio, “Jaén es un ejem-
plo del despliegue territorial”
de las universidades en Andalu-
cía y con sus 22 años de existen-
cia demuestra que “la cercanía
de las instituciones académicas
no es sólo relevante desde el
punto de vista económico direc-
to” para la formación de las per-
sonas en su entorno y que la ri-
queza se quede en él, sino que
“también está dando cada vez
más significaciones a la transfe-
rencia del conocimiento”.

Redacción SEVILLA

El PP andaluz no ceja en su empe-
ño de convertir a los alcaldes en
protagonistas activos de su estra-
tegia de fiscalización del Ejecuti-
vo. A pesar de la salida de muchos
de sus primeros ediles de las al-
caldías tras las elecciones muni-
cipales del 24 de mayo, los popu-
lares defienden la necesidad de
que haya un “cara a cara” periódi-
co de los máximos responsables

de los municipios con la presiden-
te de la Junta, Susana Díaz.

La fórmula sería la de un con-
sejo de alcaldes. El PP andaluz
cuenta con uno en su organigra-
ma interno. Su presidente, Juan-
ma Moreno, en la reunión que
mantuvo ayer con este grupo en
Mairena del Alcor, anunció que el
partido impulsará “por ley” un
consejo de alcaldes que se consti-
tuya como un órgano de partici-
pación reglado para que Díaz
tenga la obligación de reunirse
con ellos cada tres meses.

Ese encuentro con la jefa del Eje-
cutivo tendría, según Moreno, un
orden del día. El dirigente popular
considera que, de esta manera, Dí-
az tendría que explicar por ejem-
plo “por qué no se paga o por qué
no hay lealtad institucional”. Mo-
reno dijo que esto es algo que se ha-
ce en otras autonomías, al tiempo

que lamentó el “absoluto despre-
cio” que cree que hay en Andalucía
por parte de los socialistas al poder
local. Para ilustrar esta crítica Mo-
reno recordó que hay alcaldes que
han enviado cartas a la presidenta
“y no se les ha respondido nunca”.

El jefe de los populares andalu-
ces lamentó que su partido tenga
que “reiterar de manera constante
un quejío que es siempre sinónimo
del maltrato de la Junta a los alcal-
des”. Moreno exigió que sean tra-
tados “como responsables legíti-
mos de sus vecinos”.

“Difícilmente” se puede tener
una autonomía “de primera” si
en la arquitectura institucional
“los alcaldes no tienen el papel
que les corresponde”, advirtió
Moreno, que subrayó que otras
comunidades han llevado a cabo
una política de descentralización
“coherente, sensata y paulatina”

incorporando a los regidores a la
estrategia de gestión mientras en
Andalucía “hay un modelo opaco
y centralizado”.

El dirigente popular cuestionó
“por qué Susana Díaz como presi-
denta es incapaz de vertebrar la
comunidad con un comporta-
miento leal con los alcaldes” y por
qué “no tiene la valentía de supe-
rar barreras ideológicas y parti-
distas” y colaborar con ellos. Mo-
reno denunció que la Junta debe
216 millones a las entidades loca-
les y ha afirmado que “quien está
torpedeando la calidad de vida de
cientos de miles de andaluces” es
el Gobierno socialista “por su
miopía e incapacidad de llegar a
acuerdos”. El presidente del PP
afirmó que la “dejadez” de la Jun-
ta ha supuesto que los ayunta-
mientos hayan recibido 2.000 mi-
llones menos desde 2009.

El PP quiere dotar a los alcaldes de un
consejo que Díaz esté obligada a atender
●Moreno vuelve
a reprochar a la
Junta su “absoluto
desprecio” hacia los
regidoresmunicipales

MANUEL PEDROSA / EFE

El consejero Antonio Ramírez de Arellano, ayer junto al rector de la Universidad de Jaén, Juan Gómez Ortega.

La Junta confía en reflotar a las
universidades en esta legislatura
Arellanoesperaparaeste

período la recuperaciónde

la “normalidad financiera

ypresupuestaria”

Podemos quiere
que la comisión
de los cursos se
resuelva antes
de las generales

C. Rocha SEVILLA

La comisión de investigación
sobre el presunto fraude de
los cursos de formación para
el empleo financiados por la
Consejería de Empleo de la
Junta empezará a tomar for-
ma la semana próxima y Po-
demos quiere la mayor celeri-
dad posible para su puesta en
marcha y resolución. Así lo
expresó ayer el parlamentario
Juan Moreno Yagüe, que con-
sidera que las conclusiones
deberían estar antes de las ge-
nerales de diciembre. “Al con-
trario de lo que opina Ciuda-
danos de que las comisiones
no deben interferir, nosotros
creemos que a las elecciones
hay que ir sabiendo y estudia-
do”, manifestó el miembro de
la formación morada.

Moreno Yagüe anunció
que la intención de su parti-
do es que José Luis Serrano,
presidente del grupo parla-
mentario de Podemos, sea
quien lidere la comisión, pe-
ro explicó que su compañero
tiene pocas posibilidades de

ostentar el puesto de presi-
dente, ya que la comisión
aprobada fue la presentada
por Ciudadanos con “apoyo
total” del PSOE. Según este
abogado, que también se
postuló ayer para represen-
tar a su partido en la investi-
gación, lo ideal es que los
miembros de la comisión de
los cursos de formación se-
pan “preguntar y estar sin to-
car la parte judicial”, ya que
se trata de un proceso “muy
complicado” que busca “exi-
gir responsabilidades políti-
cas y aclarar a los ciudada-
nos qué ha pasado”.

La propuesta inicial de Po-
demos para la organización
de este organismo establecía
que hubiera tres parlamenta-
rios de cada partido, pero
Moreno Yagüe indicó que
probablemente sean dos. El
objetivo de esta reducción es
facilitar a las formaciones
menos numerosas –IU y Ciu-
dadanos– compaginar la ac-
tividad diaria con la comi-
sión de investigación. Asi-
mismo, Moreno Yagüe dejó
claro que su grupo pretende
que todas las sesiones sean
de carácter abierto.

La formaciónmorada
propondrá a José
Luis Serrano como
presidente del órgano
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‘El Fandi’ desafía al astado durante una de sus intervenciones en la feria taurina de Cazorla. :: ENRIQUE

EL FANDI, VALIENTE Y TRIUNFAL EN CAZORLA

Las tres federaciones que con-
forman el movimiento veci-
nal en la capital jienense han 
criticado duramente el au-
mento de ratas, garrapatas y 
cucarachas en las calles de la 
ciudad durante los últimos 
meses. Atribuyen la alta pro-
liferación a la falta de campa-
ñas preventivas, el abandono 
de solares, la basura en el sue-
lo, la suciedad de las calles, el 
calor y la sequía.                    P5

El torero granadino junto a sus compañeros de terna ‘el Cordobés’ y ‘Michelito’, se repartieron 9 orejas y un rabo  P47

Las tres federaciones 
vecinales culpan de la 
alta proliferación a la 
falta de prevención 

Critican un 
aumento de 
garrapatas, 
ratas y 
cucarachas

Ibercaza. Jaén, en ‘el 
punto de mira’ de 
cazadores de tres 
países en una feria 
aún más grande  P6Y7

La UJA pide un esfuerzo a la Junta para 
que los recortes no mermen la calidad

El curso, que comenzó hace 
unos días, está marcado por 
un hito nada baladí para la 
UJA: la puesta en funciona-
miento del Campus Cientí-
fico-Tecnológico de Linares. 

«Es, sin duda, lo más desta-
cado de este año», aseguró el 
rector Juan Gómez que, por 
otro lado, defendió en su dis-
curso «un modelo de Univer-
sidad en el que prevalezca el 

servicio público». Aprovechó 
la presencia del consejero para 
pedir un «esfuerzo» de la Jun-
ta, para evitar que la mer-
ma de ingresos rebaje la ca-
lidad del servicio.        P2Y3  

El rector Juan Gómez presidió su primera apertura 
oficial del curso junto al consejero Ramírez de 
Arellano y el presidente del Parlamento

Sucesos. Cuatro 
personas detenidas 
en el asalto policial al 
fortín de los ‘Bolines’ 
en Linares  P8

Uno de los stands de Ibercaza. :: MIGUEL ÁNGEL CABEZAS

PRIMER PUNTO DE LA TEMPORADA CON 
ÉPICA PARA EL JAEN PARAÍSO INTERIOR 
FS, EN SU VISITA AL LEVANTE   P36Y37

EL ÁRBITRO  
DE LA SEXTA

Iñaki López soñaba con  
ser «como J. R. en ‘Dallas’»  
pero alguien vio en él a  
«un monstruo de la tele»   P49

V

La banca abandonará Cataluña  
si se declara la independencia

La banca se pronunció ayer con 
contundencia sobre las elec-
ciones catalanas. Las dos  aso-
ciaciones financieras, AEB y 
CECA, amenazaron con revi-
sar la presencia de los bancos 

en esta comunidad si se mate-
rializa la separación de Espa-
ña,  por los «graves problemas 
de inseguridad jurídica» deri-
vados de salir de la UE y del 
euro.                                P24Y25

Las patronales AEB  y 
CECA afirman que la 
salida del euro y de la 
UE causaría mucha 
inseguridad jurídica
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:: MÓNICA LOPERA 
JAÉN. Día de estreno el de ayer en 
la Universidad de Jaén. Y no sólo de 
curso académico. Por primera vez, 
Juan Gómez Ortega pronunció su 
discurso de apertura oficial de año 
académico como rector de la insti-
tución. Y también era la primera oca-
sión en que tanto el consejero de 
Economía y Conocimiento, Anto-
nio Ramírez de Arellano, como el 
presidente del Parlamento Andaluz, 
Juan Pablo Durán, asistían a un acto 
de este tipo desde que fueran nom-
brados en sus cargos. 

El curso que comenzó hace unos 
días ha venido marcado en su inicio 
por un hito nada baladí para la UJA, 
como ha sido la puesta en funciona-
miento del Campus Científico-Tec-
nológico de Linares. «Es, sin duda, 
lo más destacado de este año», ase-
guraba Juan Gómez, que, por otro 
lado, defendió durante su discurso 
«un modelo de Universidad y de go-
bierno, en el que prevalezca el ser-
vicio público» y que también apro-
vechó la presencia del consejero para 
pedir un «esfuerzo» de la Junta de 
Andalucía, «para articular algún me-
canismo de compensación, que evi-

te que esta situación de disminu-
ción de los ingresos impida una mer-
ma en la calidad de la prestación del 
servicio público exigible a nuestras 
instituciones de enseñanza supe-
rior». En este sentido, recordó que 
la UJA arrastra «una deuda muy im-
portante, que está en torno a los 54 
millones de euros, a pesar del pago 
el pasado mes de junio de 9,2 millo-
nes de euros», esfuerzo que dijo 
«agradecer y reconocer». 

Nuevo modelo financiación 
Por su parte, el consejero de Econo-
mía y Conocimiento, que fue rec-
tor de la Universidad de Sevilla has-
ta el pasado mes de junio, apostó por 
reducir la deuda y trabajar con las 
universidades, «para garantizar la 
liquidez de tesorería, que permita 
que se cumplan las fechas legales 
en el pago a proveedores». Asimis-
mo, Ramírez de Arellano subrayó la 
necesidad de responder al esfuerzo 
de las Universidades para ajustar el 
gasto con un nuevo modelo de fi-
nanciación, que estará aprobado an-
tes de final de este curso. «Una pla-
nificación construida desde el diá-
logo que busque la calidad apoyan-

do a las personas y su trabajo; que 
sirva para avanzar en la vinculación 
a resultados, así como para impul-
sar un sistema mejor y más eficien-
te; que responda a sus singularida-
des y sea sensible con las universi-
dades más jóvenes y con quienes es-
tán en mayores dificultades; ade-
más de culminar el desarrollo de in-
fraestructuras», dijo. Respecto a 
cuándo se saldará la deuda concre-
ta existente con la Universidad de 
Jaén, el consejero apuntó que se dan  

las condiciones en esta «legislatura 
para recuperar la normalidad, tan-
to presupuestaria como financiera». 

El rector se refirió al modelo de 
Universidad, «que está determina-
do y fuertemente condicionado por 
la legislación vigente», por lo que, 
recordó, que el grado de autonomía 
de la UJA «es relativo» Pese a ello, 
defendió un modelo de Universidad 
y de gobierno, en el que prevalezca 
el servicio público, y «que conlleva, 
al menos, dos obligaciones», dijo. 

«La primera, la de entender que no-
sotros como institución no somos 
el objetivo, sino que este es el ser-
vicio que proporcionamos a la so-
ciedad, que además es lo que nos jus-
tifica y la segunda obligación, la de 
dar respuesta a las expectativas de 
la sociedad, que nos financia y nos 
permite progresar», sentenció. 

Para garantizar que la sociedad 
pueda percibir el cumplimiento de 
estas demandas del gobierno de la 
universidad, Gómez apostó por una 
cultura de la transparencia, «que en 
nuestro ámbito, debe ser conside-
rada como la forma de rendir cuen-
tas a la sociedad». Asimismo, Gómez 
se mostró convencido de que hay 

Día de estrenos en la UJA
El rector presidió su primera inauguración oficial del curso, acto en el que 
también eran nuevos el consejero y el presidente del Parlamento

Acto inaugural de apertura del curso académico celebrado ayer en el Aula Magna de la Universidad de Jaén. :: M. LOPERA

Campus de 
Linares, papel 
fundamental 
Para el consejero de Economía, la 
UJA y el nuevo Campus Científi-
co-Tecnológico de Linares son 
«un ejemplo de cómo el desplie-
gue territorial de las universida-
des no sólo es relevante por su 
impacto en la formación de las 
personas y en el entorno econó-

mico, sino que además tienen un 
papel fundamental en la transfe-
rencia de conocimiento».  
      Ramírez de Arellano destacó 
el papel de la UJA como referen-
te en algunas áreas de conoci-
miento, como la informática, 
que refleja el tipo de universidad 
que pretende impulsar el Go-
bierno andaluz, instituciones 
bien gestionadas y saneadas, de 
calidad y con proyección inter-
nacional que sirven a los intere-
ses sociales del entorno y de la 

economía en general.  
      El acto inaugural contó tam-
bién con la presencia de la direc-
tora general de Universidades, 
María Dolores Ferre; la delegada 
del Gobierno, Ana Cobo; el presi-
dente de la Diputación de Jaén, 
Francisco Reyes; el alcalde de 
Jaén, José Enrique Fernández de 
Moya; la secretaria general de la 
UJA, Olimpia Molina, y el presi-
dente del Consejo Social de la 
institución universitaria, Enri-
que Román.
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El exrector de la 
Universidad de Jaén 
ofreció durante el acto 
de ayer una conferencia 
que llevaba por título 
‘Marketing Puro’ 

:: M. L. 
JAÉN. Han sido ocho años conse-
cutivos los que ha pisado el esce-
nario del Aula Magna de la UJA pero 
en el papel de máximo represen-
tante de la institución universita-
ria jienense. Ayer, el catedrático de 
Comercialización y Análisis de Mer-
cados, el ex rector de la UJA Manuel 
Parras, volvió de nuevo al estrado 
pero en esta ocasión para un come-
tido distinto, ya que fue el encar-
gado de pronunciar la lección inau-
gural, que llevó por título ‘Marke-
ting puro’, en la que expuso el ver-
dadero significado del marketing. 
«Esta palabra aparece muchas ve-
ces asociada a significados peyora-
tivos o despectivos. Los políticos 
se acusan los unos a los otros de ha-
cer marketing y no dedicarse a la 
búsqueda de soluciones a los pro-
blemas», señaló Parras, que añadió 
que «decir que algo es puro marke-
ting implica que esa realidad es pura 
apariencia carente de contenido, 
forma sin sustancia». Pero el puro 
marketing, añadió, «nada tiene que 
ver con el arte del engaño o de la 
propaganda o incluso con el arte de 
la venta, como pregonan algunos y 
algunas». 

En una primera parte de su in-
tervención, Manuel Parras abordó 
las distintas dimensiones del mar-
keting: como filosofía o actitud, 
como función organizacional, el 
marketing estratégico y el operati-
vo. El segundo bloque de su lección 
inaugural estuvo destinado al aná-
lisis del intercambio como paradig-
ma dominante y elemento central 
del marketing, así como al examen 
de las orientaciones en la concep-
ción del proceso o relación de in-
tercambio. A continuación, realizó 
un recorrido histórico por los prin-
cipales hitos o aportaciones en la 
evolución del concepto de marke-
ting desde que apareció el término 
y se estableció como disciplina a co-
mienzos del siglo pasado, distin-
guiéndose tres etapas: hasta 1960, 
desde 1960 hasta el año 1985 y des-
de este año hasta nuestros días. Por 
último, realizó una serie de refle-
xiones sobre el marketing y la so-
ciedad. 

Honores y distinciones 
Tras la lectura de la lección inaugu-
ral, el rector de la Universidad de 
Jaén, Juan Gómez, procedió a en-
tregar los honores y distinciones al 
personal jubilado de la comunidad 
universitaria, así como a los estu-
diantes que han obtenido el Currí-
culum Platino. El personal jubila-
do, perteneciente al PDI, ha sido 
Juan Hernández Armenteros, del 

departamento de Economía; Ga-
briel Casas Brazales, del departa-
mento de Filología Inglesa; José Fer-
nández Moreno, del departamen-
to de Ingeniería Eléctrica, y Anto-
nio Díaz Carrillo, del departamen-
to de Ingeniería Mecánica y Mine-
ra. Por su parte, el personal jubilado 
del PAS ha sido Mercedes Ortiz Sán-
chez, de la Unidad de Conserjerías; 
María Luisa Muñoz Hidalgo, de la 
Unidad de Conserjerías; Ángeles 
Ana Padilla Hernández, de la Uni-
dad de Conserjerías, y José María 
Quesada Serrano, de la Unidad de 
Técnicos de Laboratorio de Depar-
tamentos. 

Por otro lado, durante el trans-
curso del acto celebrado ayer en el 
Aula Magna del Campus de Las La-

gunillas también se procedió a la 
investidura de los nuevos doctores 
y doctoras de la Universidad de Jaén, 
que son José Rafael Cárdenas Gar-
cía, Purificación Parrado Martínez, 
Manuela Sanz Valenzuela y Car-
men Vallejo Peña, que leyó el jura-
mento, de la Facultad de Ciencias 
Sociales y Jurídicas; Vicenta Garri-

do Carrasco, Ana Tirado de la Chi-
ca, José Luis Serrano Peña, Cristi-
na Lendínez Rodríguez, Claudia de 
Barros Camargo y José Palomares 
Expósito, de la Facultad de Huma-
nidades y Ciencias de la Educación; 
Juan Carlos López Linares, María 
de la Concepción Aguilar Peña, Ma-
rina Hidalgo Pestaña y Leyre Lavi-
lla Lema, de la Facultad de Ciencias 
Experimentales; Cristina Fernán-
dez Barranco, Juan José Cubillas 
Mercado, Bernardino Domínguez 
Martín y Pablo Cano Marchal, de 
la Escuela Politécnica Superior de 
Jaén; Francisco Javier Gómez de la 
Cruz, de la Escuela Politécnica Su-
perior de Linares, y Antonio Marín 
Garrido, de la Facultad de Ciencias 
de la Salud.

que avanzar hacia el establecimien-
to de alianzas estratégicas con ins-
tituciones universitarias y centros 
de investigación de otros países. «De-
bemos seguir avanzando en la con-
cepción de la internacionalización 
de nuestra Universidad, mucho más 
allá de un concepto ligado a los ran-
kings internacionales y a la movili-
dad de nuestro alumnado (desde lue-
go fundamental), del profesorado y 
del personal de administración y 
servicios», dijo. 

Dos novedades 
El rector aprovechó su intervención 
para anunciar dos novedades. Por 
un lado, la implantación, obligada 
por la legislación vigente, de un Sis-
tema de Contabilidad Analítica, «que 
sirva como herramienta de ayuda a 
la toma de decisiones de gobierno 
internas y que permita en un futu-
ro la comparación de la información 
con respecto a otras Universidades 
que se puedan considerar como re-
ferentes en el panorama nacional e 
internacional». Y, por otro lado, una 
actuación que afecta al Personal Do-
cente e Investigador (PDI), «es el di-
seño y la implantación de un nue-
vo modelo para la distribución de 
las diferentes tareas académicas al 
profesorado, que tienda a resolver 
los desequilibrios que en estos mo-
mentos se producen». 

Gómez hizo referencia a la inves-
tigación, que en los últimos años se 
ha visto mermada por los recortes 
en la inversión. «Estamos elaboran-
do el próximo Plan Propio de Inves-
tigación, que entrará en vigor a par-
tir del próximo año, y que va a te-
ner como eje director facilitar que 
los grupos de investigación de la UJA 
puedan acceder, con las máximas 
garantías posibles, a los recursos ex-
ternos de financiación de la inves-
tigación y a la colaboración efecti-
va con otros grupos y entidades de 
investigación», subrayó. 

Y, como no, el rector también se 
refirió al nuevo Campus Científico-
Tecnológico de Linares. «Quiero tras-
ladar mi felicitación a toda la comu-
nidad universitaria y, muy particu-
larmente, a la de la EPS de Linares, 
que es lógicamente la primera en 
apreciar los beneficios de estas nue-
vas instalaciones», apostilló. «Aho-
ra es el momento de tomar algunas 
decisiones acerca del futuro de la 
fundación, y sobre cuál es la mejor 
manera de gestionar y financiar las 
actividades que allí se van a desa-
rrollar», apuntó.

��Lección inaugural.   El exrec-
tor Manuel Parras ofreció una 
conferencia sobre ‘Marketing 
Puro’ como lección inaugural. 

��Honores y distinciones.   Se 
tuvo un reconocimiento para el 
personal jubilado y para los es-
tudiantes que han logrado el 
Currículum Platino. 

��Nuevos doctores.   Como to-
dos los años, este acto de aper-
tura oficial del curso se aprove-
chó también para investir a los 
nuevos doctores de la UJA.

MOMENTOS DEL ACTO

Lección inaugural de Manuel Parras, 
honores, distinciones y nuevos doctores

Los dos exrectores de la UJA, Manuel Parras y Luis Parras, entrando al Aula Magna. :: M. L.

Un momento del acto inaugural del curso, ayer en la UJA. :: M. L.

LAS FRASES

Juan Gómez Ortega  
Rector de la UJA 

«Pido a la Junta un 
esfuerzo para que la 
disminución de ingresos 
no merme la calidad del 
servicio que prestamos»  

Antonio Ramírez de Arellano  
Consejero de Economía 

«Reduciremos la deuda y 
trabajaremos para 
garantizar la liquidez de 
tesorería»

«El puro marketing 
nada tiene que ver con 
el arte del engaño o de 
la propaganda o 
incluso de la venta»
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EL PERIÓDICO DE MÁLAGA

Domingo 20.09.15  
SUR OPINIÓN 39AA

H oy día muchos ciudadanos observan 
extrañados ese nombre de final de lí-
nea tan característico del Metro de Má-
laga como es Andalucía Tech. Algunos 

piensan que debe haber grandes centros de in-
vestigación o un nuevo parque tecnológico. Cuan-
do se montan en el Metro y se dirigen hacia la 
última estación se sorprenden ante un erial, con 
edificios lejanos y aislados, donde la vegetación 
y el ajardinamiento brillan por su ausencia. Tam-
bién los universitarios contemplan esta imagen 
con extrañeza y siempre se les dice que no se 
preocupen, que ya se urbanizará algún día, aun-
que parece que esos días tardan demasiado.  

Este proyecto de Campus de Excelencia Inter-
nacional, que acogimos con una enorme ilusión 
por parte de todos, fue aprobado durante los años 
2009 y 2010 y sus objetivos principales eran: la 
mejora docente, la mejora científica, la transfe-
rencia del conocimiento, la transformación del 
campus para el desarrollo de un modelo socialin-
tegral, la adaptación al Espacio Europeo de Edu-
cación Superior y la interacción con el entorno 
social, empresarial y terri-
torial. 

Para los ciudadanos de 
Málaga y Sevilla, Andalu-
cía Tech significó la ruptu-
ra con las típicas rencillas 
provincianas y la apuesta 
por la unidad entre las ma-
yores capitales de nuestra 
Comunidad. Así fue reco-
nocido por gran parte de 
sus autoridades. Para mu-
chos de nosotros, que ha-
bíamos pertenecido al 
Claustro Constituyente de 
la Universidad de Málaga 
y habíamos aprobado sus 
primeros estatutos, nos re-
trotraía a esa gran ilusión 
inicial. Era recuperar esa 
brillantez política en la que 
hasta el nombramiento de 
los rectores en funciones 
no electos, para evitar que 
pudieran tener una posición dominante, presu-
ponía el compromiso de no ser candidatos a las 
elecciones. Sin duda un espíritu democrático dig-
no de recordar por los avances institucionales 
que supuso. 

El objetivo fundamental de estos Campus de 
Excelencia, al estar dentro de la iniciativa Estra-
tegia Universidad 2015, era lograr que el presen-
te año 2015 hubiera muchas universidades espa-
ñolas entre las mejores del mundo, concretamen-
te, entre las 100 primeras. Y ahora llega el mo-
mento de ver sus resultados. Desde el punto de 
vista de querer clasificar alguna entre las 100 pri-
meras, podemos ver que el objetivo no se ha cum-
plido, aunque tenemos una universidad entre la 
150 y la 200 (Barcelona), cuatro entre la 200 y la 
300 (Autónoma de Barcelona, Autónoma de Ma-
drid, Complutense y PompeuFabra), tres entre 
la 300 y la 400 (Politécnica de Valencia, Grana-
da y Valencia) y cinco entre la 400 y la 500 (Po-

litécnica de Cataluña, Santiago de Compostela, 
Sevilla, País Vasco y Zaragoza). Se observa que 
prácticamente todas las que lograron inicialmen-
te ser galardonadas con un campus internacio-
nal están en ese grupo, hay incluso alguna que 
no lo logró en ese momento y está muy bien cla-
sificada, como la Universidad de Granada. 

Y en todo este reto ¿qué ha ocurrido con la 
Universidad de Málaga? Pues algo realmente sor-
prendente y digno de reflexionar. Nosotros for-
mábamos un tándem con la Universidad de Se-
villa, lo que nos llevaba a impulsarnos entre am-
bas instituciones y lograr una gran clasificación. 
Sin embargo, resulta que la Universidad de Sevi-
lla ha logrado este año clasificarse y Málaga no. 
¿Cómo se está gestionando esta situación y qué 
se hace para corregirlo? Para los que nos relacio-
namos académicamente con los alumnos en las 
titulaciones conjuntas promovidas por Andalu-
cía Tech, como son diversas ingenierías, bioquí-
mica o estudios de Asia oriental, la situación pue-
de ser compleja. Ver como se han impulsado in-
genierías sin competencias profesionales (o sea, 

no pueden firmar proyec-
tos), obligándolos unidi-
reccionalmente a un más-
ter de dos años, o como a 
la mayoría de los alumnos 
de los cursos superiores de 
bioquímica se les impidió 
matricularse en Sevilla, ha 
creado desazón y serias du-
das en los compromisos. 

Y es complejo tratar de 
reconducir la situación por-
que paralelamente nos en-
contramos con la tempo-
ralidad en las institucio-
nes. Entre las elecciones 
catalanas y generales va-
mos a vivir también las del 
rector de la Universidad de 
Málaga. Todos esperamos 
que sean candidaturas se-
rias, con proyectos e ideas 
de futuro, que puedan re-
solver este enjambre de 

fundaciones, contratos precarios, falta de clasi-
ficación internacional o deudas con la adminis-
tración regional, por referirnos a algunos de los 
déficits principales con los que nos encontramos. 
Hoy los tiempos de ofrecer a todos lo que quie-
ran a cambio de un voto, decir que no hay pro-
blemas de presupuestos o, parafraseando al an-
ciano John Hammond en ‘Parque jurásico’, ex-
presar que no se reparará en gastos, ya no fun-
cionan. Todos hemos vivido los recortes y las li-
mitaciones durante estos años y no queremos 
que los comportamientos arriesgados frenen nue-
vamente las aspiraciones docentes e investiga-
doras de nuestra Universidad. Por ello nos me-
recemos una campaña de proyectos ilusionan-
tes, de ideas nuevas y frescas que aprovechen los 
recursos actuales para alcanzar nuevos horizon-
tes. Como bien expresa la frase asignada a Albert 
Einstein: «Si buscas resultados distintos, no ha-
gas siempre lo mismo».

Andalucía Tech

No queremos que los comportamientos 
arriesgados frenen nuevamente las aspiraciones 

docentes e investigadoras de nuestra Universidad

SALVADOR MERINO 
PROFESOR TITULAR DE MATEMÁTICA APLICADA DE LA UMA

La crisis de la vivienda española, después del estallido de la gran burbu-
ja inmobiliaria, puede darse por concluida, aunque los expertos se nie-
gan a hablar aún de recuperación. Según el Ministerio de Fomento, el 
precio de la vivienda libre creció el 1,2% interanual en el segundo tri-
mestre del año, lo que representa el primer incremento tras 26 trimes-
tres de caídas. Asimismo, el sector en que más ha crecido el empleo en 
el mencionado periodo ha sido el de construcción, con un avance del 
9,2% anual. Las hipotecas crecieron en julio un 27% interanual (un 4,2% 
en cuantía), pero partiendo de un suelo muy bajo. Las cifras de negocio 
en el sector son aún muy modestas, por lo que no tiene sentido temer 
todavía que estemos volviendo a las andadas. Lo que no impide que, 
después de la experiencia adquirida, varios países de nuestro entorno 
estén tomando precauciones para evitar burbujas inmobiliarias como 
las que asolaron los mercados norteamericano y español. Por una par-
te, distintos gobiernos están estudiando la imposición de restricciones 
a las entidades financieras en la concesión de hipotecas, bien por la vía 
de limitar su cuantía y adaptarla al poder adquisitivo real del deman-
dante, bien obligando a los bancos a provisionar tales créditos. La auto-
ridad regulatoria alemana RFS de la que forma parte del Bundesbank 
ya ha solicitado al Parlamento medidas de esta naturaleza, y el Banco 
de Inglaterra pidió el año pasado poderes a los Comunes para limitar los 
créditos. Irlanda, por su parte, ya ha impuesto una nueva regulación 
que ha frenado drásticamente las hipotecas. Por otra parte, parece lógi-
co intentar corregir la generalizada preferencia de los ciudadanos por 
comprar una vivienda en lugar de alquilarla. Ello se logra mediante el 
impulso a un parque amplio de viviendas en alquiler, públicas y priva-
das, en condiciones razonables. En Alemania, donde sólo el 46% de las 
personas vive en viviendas en propiedad, se ha puesto techo a los pre-
cios, y en diversos países se están impulsando las sociedades inmobilia-
rias. En España, las Socimis (Sociedades Anónimas Cotizadas de Inver-
sión en el Mercado Inmobiliario) deberían ser adaptadas a las necesida-
des del sector con el fin de ampliar la oferta. No hay todavía motivos de 
alarma, pero parecería oportuno adoptar, nosotros también, las medi-
das necesarias para evitar incurrir de nuevo en los errores del pasado. 

Visita papal a Cuba  
La presencia del papa Francisco en Cuba permite confirmar hasta qué 
punto el régimen cubano ha evolucionado en el orden político y so-
cial y va confirmando el diseño sucesorio, una especie de evolución 
bajo control que salve a medio plazo la obra de los hermanos Castro. 
Raúl y ya mucho antes Fidel dieron pruebas de perspicacia a la hora 
de evaluar el hecho religioso y la tradición católica en la isla, singular 
pero firme, y, con vaivenes y paréntesis, supieron armonizar sus ne-
cesidades políticas con la neutralidad benévola y, eventualmente, la 
cooperación de la Iglesia. Un puntal en este largo periodo ha sido el 
arzobispo de La Habana, Jaime Ortega. Una aproximación tan prosai-
ca y práctica a la visita del papa Francisco –tras las de Juan Pablo II y 
Benedicto XVI – no está fuera de lugar porque el propio Vaticano ha 
descrito estos días como político el viaje. Roma ayudó, y mucho, a la 
reconciliación ahora en marcha entra Cuba y Washington y el Papa, 
un latinoamericano, va a poner la rúbrica a un gran proceso sin ven-
cedores ni vencidos que tiene mucho que ofrecer al pueblo cubano 
en una perspectiva post-castrista.

Prevenir la burbuja 
inmobiliaria 

Impulsar un parque de viviendas en 
alquiler o restringir la concesión de 

hipotecas son medidas aplicadas en Europa
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